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В Политбюро ЦК КПСС
Политбюро. ЦК- КПСС, на очередном засе

дании рассмотрело проекты Государственно
го плана экономического и социального раз
вития СССР и Государственного бюджета 
СССР на 1984 год. С сообщениями по этим 
вопросам выступили член Политбюро ЦК 
КПСС, Председатель Совета Министров СССР 
Н. А. Тихонов и министр финансов СССР 
В. Ф. Гарбузов.

На заседании отмечалось, что в текущем 
году повысились темпы экономического ро
ста, несколько улучшились качественные по
казатели и степень выполнения планов в 
промышленности, на транспорте, в строи
тельстве, увеличилось производство сельско
хозяйственной продукции, выросли реальные 
доходы населения, наметился положитель
ный сдвиг в народном хозяйстве в целом. 
Приняты меры по укреплению государствен
ной и трудовой дисциплины, повышению ор
ганизованности, деловитости и ответствен
ности в работе кадров на всех уровнях уп
равления. В этих условиях важно не поте
рять набранный темп, общий положитель
ный настрой на дела, еще более настойчиво 
и последовательно продолжать линию на по
вышение уровня хозяйствования, активнее 
развивать позитивные тенденции.

Государственный план на 1984 год должен 
явиться важным этапом выполнения реше
ний XXVI съезда партии и последующих 
Пленумов ЦК КПСС. Он в большей мере, 
чем раньше, ориентирован на повышение 
эффективности экономики, динамичное раз
витие народного хозяйства. Перед предприя
тиями, министерствами и ведомствами в 
плане поставлена задача обеспечить прирост 
производства продукции при меньших удель
ных расходах материальных ресурсов, осо
бенно топлива и металла. В центре внима
ния должно постоянно находиться выполне
ние заданий по таким важнейшим экономи
ческим показателям, как производительность 
труда, себестоимость и прибыль. В плане 
намечается опережающий рост конечных 
результатов по сравнению с ростом затрат, 
широкое внедрение в практику достижений 
науки, техники, передового опыта, бригадной 
формы организации труда. Усиливается со
циальная направленность плана. Предусмот

рено все необходимое для поддержания на 
должном уровне обороноспособности страны.

Политбюро полностью поддержало выска
занные товарищем Ю. В. Андроповым сооб
ражения о необходимости еще раз тщатель
но взвесить вопросы сбалансированности 
всех разделов, плана, в ходе, его выполнения 
постоянно и настойчиво изыскивать дополни
тельные резервы для бесперебойной работы 
отраслей и предприятий, обеспечивать стро
жайшую экономию материалов, сырья, энер
гии и других ресурсов, последовательно по
вышать жизненный уровень советских лю
дей, увеличивать производство и улучшать 
качество товаров для народа. Особое внима
ние было уделено вопросу о более полном 
и эффективном использовании всего имею
щегося производственного и научно-техни
ческого потенциала страны, устранении уз
ких мест и диспропорций в развитии хозяй
ства, ускорении работы по совершенствова
нию механизма управления экономикой.

Всесторонне обсудив представленные про
екты Государственного плана и бюджета на 
предстоящий год, Политбюро ЦК КПСС при
няло решение внести их на , рассмотрение 
очередного Пленума Центрального Комите
та партии.

В связи с истечением в марте будущего 
года срока полномочий Верховного Совета 
СССР десятого созыва Политбюро обсудило 
ряд вопросов подготовки к очередным вы
борам в высший орган государственной влас
ти страны.

Принято постановление, в котором опре
делены задачи партийных организаций, свя
занные с предстоящей избирательной кам
панией. В нем отмечается, что подготовка к 
выборам должна проходить под знаком даль
нейшего развития социалистического наро
довластия, укрепления блока коммунистов и 
беспартийных, еще более широкого привле
чения граждан к управлению делами госу
дарства и общества. Подчеркнута задача 
найти в массах и выдвинуть кандидатами 
в депутаты действительно авторитетных лю
дей, подлинно народных представителей, ко
торые ' обладайй бь( необходимыми полити
ческими и деловыми качествами, пользова

лись уважением трудящихся, умели рабо
тать с людьми.

Политбюро ЦК КПСС отметило, что пар
тийные организации призваны тесно увязать 
всю предвыборную работу с конкретными 
задачами экономического, социально-поли
тического и духовного развития советско
го общества, направить усилия трудящихся 
на успешное завершение плановых заданий 
текущего года и на ритмичную работу с 
первых дней четвертого года пятилетки. При 
этом необходимо всеми средствами органи
заторской и политической работы обеспе
чивать активное, заинтересованное участие 
избирателей в предвыборных мероприяти
ях, шире использовать разнообразные фор
мы и методы агитации и пропаганды, пре
одолевать элементы заорганизованное™ и 
формализма.

Выборы в Верховный Совет СССР должны 
стать смотром деятельности Советов народ
ных депутатов, Бсех государственных орга
нов. Политбюро указало на необходимость 
создать все условия для того, чтобы на пред
выборных собраниях критически оценивалась 
работа государственных органов, выполне
ние наказов избирателей, выявлялись труд
ности и недостатки, предусматривались ме
ры по их устранению, обеспечивалось береж
ное, внимательное отношение к предложе
ниям, замечаниям и заявлениям граждан.

Подробное изложение постановления ЦК 
КПСС по этому вопросу будет опубликовано 
в печати.

На заседании Политбюро рассмотрена и 
одобрена информация о состоявшемся в Мо
скве 9 декабря 1983 года совещании секре
тарей Центральных Комитетов коммунисти
ческих и рабочих партий социалистических 
стран по международным и идеологическим 
вопросам.

Одобрены итоги работы советской делега
ции на проходившем в Софии очередном за
седании Комитета министров обороны госу
дарств — участников Варшавского Договора 
и. визита делегации во главе с Д. Ф. Усти
новым в Народную Республику Болгарию.
"На зас'сда&ий Политбюро ЦК КПСС рас

смотрены также некоторые другие вопросы.

Бюро обкома КПСС, ис
полком областного Совета 
народных депутатов и пре
зидиум облсовпрофа рас
смотрели итоги социалисти
ческого соревнования лесо
заготовительных комплексов 
за 11 месяцев этого года. 
Победителем признан кол
лектив комплекса Асланов- 
ского леспромхоза, где бри
гадиром В. В. Жгунов. Он 
выполнил план. по заготов
ке леса на 116,5 процента и 
поднял выработку против 
плановой: на трактор—на 16 
процентов, на человека—на 
34. Коллективу присуждено 
переходящее Красное знамя 
обкома КПСС, облисполко
ма, облсовпрофа и денеж
ная премия.

Отмечена хорошая рабо
та лесозаготовительных
комплексов В. А. Носкова 
из Ореховского ОЛК и 
И. Д. Гальчика из Комсо
мольского леспромхоза.

У К А З

Президиума Верховного Совета СССР
О НАЗНАЧЕНИИ ВЫБОРОВ В ВЕРХОВНЫЙ  

СОВЕТ СССР ОДИННАДЦАТОГО СОЗЫВА

В связи с истечением срока полномочий Верхов
ного Совета СССР десятого созыва, на основании 
статьи 30  Конституции СССР и статьи 12 Закона 
СССР «О выборах в Верховный Совет СССР» Пре
зидиум Верховного Совета СССР ПОСТАНОВЛЯЕТ:

назначить выборы в Верховный Совет Союза Со
ветских Социалистических Республик одиннадцатого 
созыва на воскресенье, 4  марта 1 9 8 4  года. 

Председатель Президиума
Верховного Совета СССР Ю. АНДРОПОВ. 

Секретарь Президиума
Верховного Совета СССР Т, МЕНТЕШ АШ ВИЛН.

Москва, Кремль.

16 декабря 1983  г.

НАУЧНО- 
ТЕХНИЧЕСКИЙ 
ПРОГРЕСС 
И ТРАНСПОРТ

Актуальные вопросы раз
вития транспорта в услови
ях научно-технического про
гресса обсудили участники 
всесоюзного семинара, ко
торый 16 декабря завершил 
работу в Москве.

На конференции отмеча
лась возросшая роль транс
порта в формировании и 
развитии территориально
производственных комплек
сов, в решении Продоволь
ственной программы стра
ны. Рассмотрены перспекти
вы создания новых видов 
транспорта, широкого при
менения автоматизирован
ных систем управления.

Участники конференции 
говорили о необходимости 
рационально и экономно 
использовать материальные 
и трудовые ресурсы, совер
шенствовать планово-эконо
мическую работу, систему 
материального и морально
го поощрения работников за 
добросовестный труд.

Конференцию провело 
правление .Всесоюзного об
щества «Знание».

(ТАСС).

В Президиуме Верховного Совета СССР 
ОБРАЗОВАНИЕ ИЗБИРАТЕЛЬНЫХ ОКРУГОВ 

ПО ВЫБОРАМ В СОВЕТ СОЮЗА
В соответствии со статьей 11Q Конституции СССР и 

на основании статей 13 и 14 Закона СССР «О выборах 
в Верховный Совет СССР» Президиум Верховного Со
вета СССР Указом от 16 декабря 1983 года образовал 
750 избирательных округов по выборам в Совет Союза 
Верховного Совета СССР, в том числе ( по Томской об
ласти.

312. Ленинский избирательный округ (центр — 
г. Томск). Ленинский район города Томска, город Асино 
и районы: Асиновский, Зырянский, Тегульдетекий и 
Томский.

313. Томский избирательный округ (центр—г. Томск). 
Районы города Томска: Кировский, Октябрьский и Со
ветский.

314. Колпашевский избирательный округ (центр — 
г. Колпашево). Города Колпашево, Стрежевой и районы: 
Александровский, Бакчарский, Верхнекетский, Карга- 
сокский, Кожевниковский, Колпашевский, Кривошеин- 
ский, Молчановский, Парабельский, Первомайский, Ча- 
инский и Шегарский.

В Президиуме Верховного Совета СССР 
ОБРАЗОВАНИЕ ИЗБИРАТЕЛЬНЫХ ОКРУГОВ 

ПО ВЫБОРАМ В СОВЕТ НАЦИОНАЛЬНОСТЕЙ
В соответствии со статьей 110 Конституций СССР и 

на основании статей 13 и 15 Закона СССР «О выборах в 
Верховный Совет СССР» Президиум Верховного Сове
та СССР Указом от 16 декабря 1983 года образовал 750 из
бирательных округов по выборам в Совет . Националь
ностей Верховного Совета СССР, в том числе. • ' Y - • ■ ' ‘

21. Новосибирский избирательный округ (центр — 
г. Новосибирск). Новосибирская и Томская области.

П л а н ы обязательства-досрочно
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П Р И М Е Р
В Е Т Е Р А Н О В

Мария Петровна и , Нико
лая Александрович Анкудо- 
вичи — ветераны совхоза 
«Тунгусовский». Вот уже 
тридцать семь лет подряд 
они занимаются выращива
нием телят. За это время 
сменили лишь место жи
тельства — переехали из 
Полозова в Колбинку, где 
был построен крупный жи

вотноводческий комплекс. 
Самые высокие привесы мо
лодняка, самая лучшая упи
танность и сохранность те
лят — в группе, которую 
набирают и ведут Анкудо- 
.вичи. В прошлом месяце 
среднесуточный привес на 
каждую голову молодняка 
составил 742 грамма. Упи
танность к моменту переда
чи выращенной группы была 
не менее трех центнеров на 
каждое животное.

В основе успеха — живая, 
непоказная забота о подрас
тающем молодняке. Анкудо- 
вичи считают, что не лю

бить свое дело — значит не 
уважать себя, не дорожить 
интересами коллектива. В 
их домашнем архиве —; де
сятки почетных грамот . и 
дипломов, значки победите
лей социалистического со
ревнования, правительствен
ные награды. . Дочь Галя 
несколько лет работала с ро
дителями на ферме. Не так 
давно Галину Николаевну 
Байдукову выдвинули на 
работу в сельсовет. Есть еще 
три сына, и все они живут 
с благодарной оглядкой на 
отчий дом.

А. ВОРОБЬЕВ.
Молчановский район.

СОРЕВНУЮТСЯ
КОЛЛЕКТИВЫ

Признанным передовиком 
в районном соревновании 
животноводов считается кол
лектив Байгалинской фермы 
совхоза « Тегульдетекий ». 
Стабильно работают живот
новоды. В эти дни прибавка 
к прошлогоднему уровню 
составляет 1,1 килограмма. 
Самых больших надоев до
биваются сестры Светлана 
Глущенко и Ирина Полива
нова.

На протяжении несколь
ких лет с байгалинцами со
ревнуются животноводы 
Скоблинской фермы совхо
за «Чулымский». Три года 
назад здесь за год получали 
от каждой коровы не более 
1.800 килограммов. Нынче 
ферма надоит не менее 2.700. 
Успехи коллектива объясня
ются высокой организацией 
труда, укреплением трудовой 
дисциплины. Есть в коллек
тиве свой лидер, на которого 
равняются другие,—Г. П. Ко
миссарова. На ее счету уже 
3.150 килограммов молока.

В. ш и п и ц ы н ,
Тегульдетекий район.

За образцовую 

зимовку! каждый сан по севе
Что мешает животноводам колхоза «Искра» работать с полной отдачей

Я родилась в Малиновке. 
Здесь выросла, стала дояр
кой, обзавелась семьей. И 
вот что хочу сказать: как- 
то скучно стала жить де
ревенька. Часть жителей 
ее разбрелась кто куда. 
Малиновка, как и коллек
тив фермы, наполовину со
стоит из приезжих. Как 
проходной двор стала де
ревня. Приедут люди, по
живут и дальше отправятся 
с легким сердцем. Им все 
равно, где жить, где и как 
работать — перекати-по
ле, одним словом. А сча
стье везде одинаково, везде 
надо на него крепко пора
ботать. Встречаются, конеч
но. среди приезжих прият
ные исключения. И все же 
руководству колхоза опору 
надо искать в местных, ко
ренных жителях, для кото
рых все тут дорого.

Почему люди уезжают? К 
нам можно добраться толь
ко автобусом. Да вот беда, 
не ходит он. Довезет до 
центральной усадьбы — 
Березовки, а дальше иди 
пешком четыре километра. 
А если сам больной или с 
больным ребенком на ру
нах? Куда только мы не 
обращались с просьбами — 
б автопредприятие, в рай
ком партии, в райисполком, 
чтобы ходил к нам автобус. 
Отвечают: дороги нет, уз

ковата. Но в любую погоду 
до деревни добираются лег
ковые машины.

Убрали из деревни и 
школу. Утром совхозный 
автобус увозит детей в 
школу, вечером привозит. 
Но легко ли родителям це
лый день тревожиться за 
малыша - первоклассника. 
Правда, сейчас начали стро
ить трехлетнюю школу.

Вольно много людей ра
стеряли, причем хороших 
работников. На ферме ра
ботаем без подмены. А если 
посчитать, то немало моло
дых женщин сидит с ребя
тишками по домам . — нет 
ни яслей, ни сада.

Как-то странно работает и 
магазин. Без конца меня
ются в нем продавцы. Рас
писание они устанавлива
ют по своему желанию, хо
тят—работают, хотят — нет. 
Хорошо хоть в конторе от
деления бухгалтер продает 
хлеб. А где купить другие 
товары?

Все эти проблемы слива
ются в нежелание людей 
жить в Малиновке, порож
дают равнодушие к произ
водству. А один нерадивый 
может основательно испор
тить настроение многим лю
дям. Всего месяц потруди
лась дояркой одна молодая, 
женщина. И что же? Через 
месяц от 26 коров ее груп

пы в сутки получали всего 
25 килограммов молока. Это 

,надо ж ухитриться! Ушла 
доярка в декрет. Ее груп
пу расформировали. Мне 
достались пять коров, кото
рых я называю «нахлебни
цами».

Много у нас добросовест
ных работников. Это Мария 
Ситник, Валентина Бель
ченко, Наташа Медом, 
Александра Агаткина, скот
ник Сергей Осипов, телят
ницы Мария Киселева ■ и 
Галина Славкина. Благода
ря их усилиям ферма близ
ка к трехтысячным надоям. 
Но и немало таких, котот 
рым безразличны дела на 
ферме. Некоторые после 
получки и аванса гуляют 
по нескольку дней. В пос
ледний раз совет фермы 

. полностью лишил премии 
за ноябрь Н. Исаева, напо
ловину — Ф. Ситника. И 
все же не ведется по-насто
ящему борьба с пьяницами 
и лодырями. Редко совет 
фермы собирается — только 
когда премию делить. В об
щем, хоть и бригадный 
подряд у животноводов, а 
что-то не получается, каж
дый сам по себе.

М. КОНОВАЛОВА, 
доярка Малиновской 
фермы колхоза «Искра» 
Первомайского района.

Ю. И. БРОК, председа
тель правления колхоза 
«Искра»:

— Мария Федоровна пра
вильно поднимает вопросы. 
Необходимы автобусное со
общение, школа, нормаль
ная работа магазина, надо 
строить жилье. В районе 
просто игнорируют наши 
просьбы о налаживании ав
тобусного сообщения с Ма
линовкой, хотя бы .в зим
нее время. А совхозный ав
тобус ходит между Мали
новкой и Березовкой. К 
строительству школы мы 
приступили. Уже выполнен 
нулевой цикл работ. Ду
маю, что на следующий год 
все же построим ее. По ор
ганизации нормальной ра
боты магазина обращались 
в Первомайское райпо. Но 
там ограничиваются при
сылкой новых работников, и 
только. И в строительстве 
жилья нам не обойтись без 
помощи района, «Облмеж- 
колхозстроя». Рады бы 
строить хозспособом, но где 
взять материалы?

И . все же коллектив жи
вотноводов мог бы работать 
значительно лучше. - Здесь 
нередко нарушают трудовую 
и технологическую дисцип
лину.

Почему не срабатывает 
бригадный подряд? Да опять 
же по причине безответст

венности и непринципиаль
ное™ руководителей сред
него звена. Совет фермы 
занял примиренческую по
зицию в отношении лоды
рей и пьяниц. Только пос
ле моего вмешательства со
вет решился на лишение 
премий лодырям.

«Дни животновода» порой 
превращались в безответст
венную говорильню. Послу
шали люди цифры, обеща
ния в ответ на свои прось
бы. На следующий раз все 
повторяется, только цифры 
меняются. Теперь я потре
бовал вести протокол, до
биваться намеченного, спра
шивать с ответственных за 
то или иное поручение. Ду
маю, что дело наконец по
правится.

Работаем лучше, чем в 
прошлом году. Почти на 
100 килограммов выше про
дуктивность молочного ста
да. Уже выполнен годовой 
план по молоку. Вот толь
ко с производством мяса по
хуже. Но годовой план вы
полним.

ОТ РЕДАКЦИИ: Само
критичность руководите
ля колхоза заслуживает 
уважения. Но насторажива
ет другое. Почему все зави
сит только от желания и 
воли председателя? Чем за
нимаются партийная и 
профсоюзная организации 
колхоза? Единичные меры, 
предпринятые председате
лем, могут принести только 
временный эффект. Не бу
дет Ю. И. Брок участвовать 
в заседании совета фермы 
опять станут поощряться 
лодыри. Нужна постоянная 
целенаправленная работа 
общественных организаций 
с опорой на весь коллектив.

is is r

, :

Де л е г а т  областн ой  партийной конф еренции

Главный 
в р а ч

Жизнь не стоит на , месте 
— старая истина. Но чтобы 
лучше почувствовать это 
движение, надо иногда са
мому остановиться и огля
нуться на пройденный путь.
Что удалось сделать за пос
ледние годы? Что предсто
ит свершить? — такие воп
росы задают себе сейчас 
все коммунисты.

Для врачей поликлиники 
№ 4 г. Томска, которой ру
ководит Н. С. Давыдова, 
последние годы были труд
ными, но удачными.

— За это время, — рас
сказывает секретарь парт
организации Е. К. Шумей
ко, — мы увеличили число 
участков обслуживания на
селения. Стало легче по
пасть на прием к врачу.
Работа по разукрупнению 
участков будет продол
жаться. Сейчас поликлини
ка обслуживает 70 тысяч 
томичей, действуют тринад
цать здравпунктов на пред
приятиях и в учебных за
ведениях. Совсем недавно 
было закуплено новое обо
рудование, открыто не
сколько специализирован
ных кабинетов, в том числе 
кабинет иглорефлексотера- 
пии.

Восемнадцать лет назад 
после окончания . Томского 
мединститута пришла Н. С.
Давыдова в эту поликлини
ку участковым врачом. Че
рез три года стала вести 
прием неврологических
больных. Девять лет назад 
Нину Степановну назначи
ли главным врачом. Вместе 
с увеличением ответствен
ности за работу целого кол
лектива в 170 человек воз
рос объем и уровень обще
ственной работы. Ее изби
рают депутатом и членом 
исполкома городского Сове
та. На семнадцатой област-

Щ -

ной партийной конферен
ции Н. С. Давыдову выбра
ли в областной комитет 
КПСС. А в своем коллекти
ве Нина Степановна — про
пагандист, много лет руко
водит кружком по изуче
нию теоретических основ 
марксизма-ленинизма.

Среди, ближайших планов 
на будущее главный врач 
называет благоустройство 
помещения и прилегающей 
к зданию территории, от

крытие новых хорошо обо
рудованных кабинетов, в 
том числе стоматологическо
го.

— Ну, а в личной жизни 
тоже есть перемены, — го
ворит Давыдова. — Стар
ший сын окончил школу и 
теперь учится в мединсти
туте. Теперь в семье трое 
медиков, ведь и муж тоже 
врач.

В. КРОВЕЛЬЩИКОВ.
Фото автора.

В О Б Л А С Т Н О Й  Ш К О Л Е  П А Р Т И Й Н О  

Х О З Я Й С Т В Е Н Н О Г О  А К Т И В А
Вчера б Доме политиче

ского просвещения обкома 
КПСС состоялось очередное 
занятие областной школы 
партийно - хозяйственного 
актива. С лекцией «Прак
тика применения б трудо

вых коллективах постанов
ления Совета Министров 
СССР и ВЦСПС «О допол
нительных мерах по ук
реплению трудовой дисцип
лины» выступил прокурор 
области заел у ж е н н ы й

юрист РСФСР А. И. Кня
зев. Лектор отдела пропа
ганды и агитации ' обкома 
КПСС Я. Г. Дюканов сде
лал сообщение по актуаль
ным вопросам. современного 
международного положения..

УЯГ
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Единый п о ли тд е н ь : 
пути совершенствования
Из практики идеологической работы

Среди разнообразных
форм идеологической, мас
сово-политической работы в 
последние годы прочное ме
сто занял единый полит
день. Он предоставляет ши
рокие возможности инфор
мировать трудящихся по са
мым насущным вопросам, 
брать на контроль и при
нимать оперативные меры 
для решения злободневных 
проблем, волнующих людей, 
активно привлекать к вос
питательной работе руково
дящие кадры.

Томская районная партий
ная организация уделяет по
стоянное внимание совер
шенствованию системы про
ведения единых политдней, 
повышению их эффективно
сти. Эти вопросы периоди
чески рассматриваются на 
заседаниях бюро райкома 
КПСС, на совещаниях до
кладчиков районного коми
тета партии, обсуждаются 
на- собраниях идеологическо
го актива, в дни учебы се
кретарей парторганизаций.

Недавно райком провел 
«круглый стол», участника- 
ми которого стали секрета
ри парткомов, руководители 
ряда промышленных и сель
скохозяйственных предпри
ятий, передовики производ
ства, докладчики райкома 
партии, работники его ап
парата. Открывая эту встре
чу, первый секретарь рай
кома КПСС А. П. Габрусен- 
ко предложил собравшимся 
поделиться опытом и на ос
нове сложившейся практи
ки проанализировать, что 
нужно сделать, чтобы еди
ные политдни проходили 
еще эффективнее, чтобы 
трудящиеся ждали их, при
нимали в них самое актив
ное участие. Коллективный 
разговор дал немало инте
ресных предложений.

Все были единодушны в 
том, что политдням необхо
дима самая серьезная под
готовка. Какой она должна 
быть? На Межениновской 
птицефабрике, например, 
рассказала секретарь парт
кома этого предприятия 
Г. М. Обернибесова, методи
ческий совет к каждому по- 
литдню готовит информа
ционный материал по фаб
рике. Накануне на инструк
тивном совещании обяза
тельно дается информация 
о реализации замечаний, 
высказанных во время пре
дыдущих встреч. График 
выступлений политинфор
маторов обязательно учиты
вает заявки коллективов на 
встречу с тем или иным ру
ководителем, Важно и то, 
что единый политдень во 
всех подразделениях фабри
ки проходит в одно время 
-— в 5 часов, после оконча
ния рабочего дня, в одних 
и тех же помещениях. Это 
позволяет вести его органи
зованно, хорошо использо

вать наглядную агитацию.
Серьезная подготовка к 

политдню позволяет хозяй
ственным руководителям 
по-новому подойти к реше
нию той или иной пробле
мы, почувствовать их глу
бину и злободневность. Ди
ректор совхоза «Томский» 
П. П. Кошель так проиллю
стрировал это. В подразде
лениях свинокомплекса ак
тивно внедряется бригадный 
подряд. Вроде неплохо идет 
дело. А как стимулирует 
достижение отдельными ра
ботниками высоких резуль
татов заработная плата? 
Сравнили данные двух ра- 
ботнйц. Передовик соревно
вания оператор Е. П. Ка
таева за десять месяцев по
лучила 3.650 поросят. Дру
гая работница, которая в 
отстающих не числится, но 
и рекордов не ставит, по
лучила за тот же период 
2.500 поросят. А зарплата у 
них... одинаковая, посколь
ку обе выполнили свои за
дания и получили одинако
вый КТУ. Почему операто
рам, работающим в одина
ковых условиях, доводятся 
неравные задания? Этот во
прос, возникший в ходе по- 
литдня, вызвал живую за
интересованность людей.
Были определены и пути 
решения.

На единых политднях, не
зависимо от их тематики, 
рассказывали секретарь
парткома совхоза «Победа» 
А. Д. Свлагаев, директор 
совхоза «Корниловский»
Е. А. Селянинов, политин
форматоры обязательно ин
формируют трудящихся о 
выполнении плановых зада
ний, о ходе ответственных 
сельхозкампаний. Неплохо 
было бы иметь итоговую 
информацию и по отраслям 
района, чтобы показать ме
сто совхоза, предприятия, 
сравнить с показателями 
других хозяйств, общерай
онными. Такие материалы 
могла бы чаще публиковать 
к политдню и районная га
зета.

Например, о развитии 
Личных подсобных хозяйств 
рассказывал председатель 
райплана Н. А. Калашни
ков. К ноябрьскому полит
дню редакция подготовила 
страницу, материалы кото
рой' сообщали.: об участии 
жителей района в пополне
нии Советского фонда ми
ра. Кстати, в тот политдень 
нашими тружениками бы
ло перечислено в Фонд ми
ра более 15 тысяч рублей.

Очень заинтересованно об
суждалась проблема реали
зации критических замеча
ний. В ряде хозяйств обоб
щают их после политдня на 
совещаниях у директора, 
сразу определяя, кто кон
кретно будет отвечать за ис
полнение. На Самусьской 
РЭБ флота эта работа —

по сбору, распределению и 
контролю за реализацией 
замечаний — возложена на 
заведующую парткабинетом. 
Различны и формы инфор
мирования трудящихся о 
принятых мерах. Практику
ются сообщения непосредст
венно в коллективах, где 
высказывались замечания, 
а также через стенную пе
чать, местное радиовещание.

Звеньевая Межениновской 
фабрики Р. И. Лицкёвич 
заметила, что сообщения о 
принятых мерах заметно 
повышают активность лю
дей. На политднях больше 
задают вопросов, смелее ста
вят новые проблемы. В це
хе птицеводства участники 
политдней . неоднократно 
поднимали вопрос о КТУ — 
применялся, как правило, 
только понижающий коэф
фициент: наказывали кого- 
либо за нерадивость. Ну, а 
для старательных, инициа
тивных работников? Сей
час введен и повышающий 
коэффициент. .

— Случается, ответ полу
чен, а положение не исправ
лено, — говорил секретарь 
парткома Самусьской РЭБ 
флота С. А. Бондаренко.

С этой проблемой столк
нулись и мы в редакции 
районной газеты, готовя к 
публикации ответы руково
дителей районных служб на 
вопросы, заданные в ходе 
единых политдней. Сущест
во дела, мне кажется, в том, 
что принимаются меры ча
ще всего по конкретному 
случаю, а общая проблема 
не решается. Скажем, пос
ледовательная борьба с ту
неядством и пьянством. Из
вещая людей о том, что та
кой-то пьяница направлен 
в ЛТП, мы по сути дела 
дожидаемся следующей по
именной «заявки».

В ходе разговора не раз 
поднимался вопрос и б ка
честве выступлений доклад
чиков, политинформаторов.

— Когда у нас выступает
Николай Степанович Жуль- 
ев, — говорила тепличница 
совхоза «Кузовлевский»
А. А. Налогина, •— равно
душных нет. А другой по
литинформатор только чи
тает разработку, пусть да
же с выражением. Интере
са у слушателей нет.

Необходима . учеба полит
информаторов. В этом пла
не будут полезными взаимо- 
посёщения, так сказать, «от
крытые политдни», рецензи
рование выступлений и ка
кие-то консультативные
лекции.

Все замечания, предложе
ния, высказанные в ходе 
беседы, изучаются в райко
ме,

Г. РОГОЖИНА, 
член бюро Томского 
райкома КПСС, редактор 
районной газеты «Прав

да Ильича».

У Ч Е Б А  С О В Е Т С К И Х  Р А Б О Т Н И К О В
На к у р с а х  повы ш ения к в а 

ли ф и кац и и  п ар ти й н ы х  и со
в е тск и х  работников при обко
ме КПСС заверш ена учеба з а 
ведую щ их о р ги н стр укто р ски м и  
отделам и райгорисполком ов, 
председателей  с е л ь с к и х  и по
се л ко в ы х  Советов народны х 
д е п у та то в . Больш ое вним ание 
в ходе учебы было уделено 
вопросам советского  стр о и 
те л ь с тв а , соверш енствованию  
форм и методов д еятельн о 
сти  м е стн ы х Советов народ
н ы х  д е п у та то в . П рочитаны  
лекц ии  о л е н и н ск и х  принци
п ах  организации  советского  
го суд ар ствен н о го  ап п ар ата  и 
и х  разви ти и  в К о н сти туц и и

С С С Р , р еш ен и ях X X V I съезда 
КП С С ; об улуч ш ен и и  о р ган и 
зации контроля и проверки 
исполнения реш ен и й ; о п р ак
ти ке  работы Советов по совер
ш енствованию  народного обра
зо ван и я , повы ш ению  качества  
обучения, трудового  и нрав
ственного  восп и тан и я подра
стаю щ его  поколения; о р уко 
водстве Советов учр еж д ен и я
ми здраво охранения и многие 
д р уги е .

Перед сл уш а те л я м и  в ы сту п и 
ли о тве тств е н н ы е  работники 
обкома КП С С , О блисполкома, 
городского  и О ктябрьского  
районного и сп о лн и те л ьн ы х  ко
м и тето в , уч ен ы е  то м ски х  ву
зов.

С луш атели  курсов  изучили  
п р а кти к у  работы О ктябрьского  
райисполком а по организации  
контр оля и проверки исполне
ния реш ений вы ш е сто ящ и х  
п ар ти й н ы х  и со в е тск и е  о р га
нов. В Том ском гори сп о лко 
ме озн аком и ли сь  с опытом ра
боты организационно  - и н с т
р укто р ско го  отд ела , с тем , как  
о сущ е ствл ю тся  планы  ком п
лексного  эконом ического  и со
циального  р азви ти я  города 
То м ска .

А н ализи р о валась  та к ж е
п р а кти ка  работы  Зоркальцев- 
ского  сельского  Совета, Ок
тяб р ьско го  поселнового Сове-

3. КУВ А ЕВ А .

«...инженер придет к признанию коммуниз
ма не так, как пришел подпольщик-пропаган
дист, литератор, а через данные своей науки...»

В. И. ЛЕНИН.

адресовалось оно прежде 
всего заведующим этими 
кафедрами.

Следующим этапом стало 
обсуждение всей совокуп
ности вопросов, касающихся 
проблем коммунистического 
воспитания студенчества. 
Это послужило основой для

каждом разделе 
курса.

Приведу пример. При изу
чении Курса общей физики 
з теме: «Соотношение не
определенностей» предлага
лось обратить внимание на 
раскрытие диалектического 
единства прерывности и нё-

Г ЛАВНАЯ педагоги
ческая цель учеб
ного процесса — 

формировать коммунисти
ческое мировоззрение, вос
питывать активную жиз
ненную позицию молодого 
человека. Сегодня, в усло
виях напряженной идеоло
гической борьбы двух сис
тем — социализма и капи
тализма, такая задача ста
новится тем более актуаль
ной. На июньском Пленуме 
ЦК КПСС это особо под
черкнуто.

Среди некоторой части 
преподавателей технических 
вузов сложилось мнение, 
что забота о коммунистиче
ском мировоззрении — сфе
ра деятельности кафедр об
щественных наук. Давая 
студентам конкретные тех
нические знания, эти препо
даватели фактически сни
мали с себя обязанность 
коммунистического воспита
ния через учебный про
цесс.

Когда Владимир Ильич 
Ленин делал вывод, данный 
в эпиграфе этой статьи, он, 
безусловно, не считал, что 
этот процесс будет стихий
ным. Мастерство и долг лю
бого советского преподавате
ля—так строить лекцию, се
минар по каждой теме курса, 
чтобы был высок их миро
воззренческий потенциал. 
Разумеется, эта задача не
простая.

Около дёух третей йыс- 
ших учёбных заведений 
страны составляют вузы ин
женерные и технические. 
Их выпускникам предстоит 
решать все усложняющиеся 
социально - экономические 
задачи завтрашнего дня. Без 
воспитательных навыков, 
без умения мобилизовать 
трудовой коллектив на борь
бу за новое, передовое, ес- ■ 
ли даже будут в этой борь
бе степень риска - и, каза
лось бы, неразрешимые про
блемы, современный инже
нер по-настоящему не смо
жет. Где бы ни трудился, он 
должен обладать не только

Л

Каждая лекция 
воспитывает
С о в е р ш е н с т в о в а т ь  м и р о в о з з р е н ч е с к у ю  
подготовку  с т у д е н т о в  в техническом  в у зе

глубокими профессиональ
ными знаниями, но и высо
кими гражданскими качест
вами, уметь организовать 
работу коллектива на вы
полнение социально-эконо
мических задач.

В нашем политехническом 
на протяжении ряда лет ве
дется целенаправленная ра
бота по формированию ком
мунистического мировоззре
ния будущих руководителей 
производства. В 1978 году, 
по инициативе парткома, 
проведена методическая
конференция: «Формирова
ние коммунистического ми
ровоззрения через учебный 
процесс». С нее и началась 
серьезная работа партийного 
комитета, ректората, кафедр 
общественных наук в этом 
направлении. Были выделе
ны прежде всего вопросы 
методологии, м е т о д и 
ки и организации на
учно обоснованной дея
тельности по формированию 
коммунистического мировоз
зрения. Кафедра марксист
ско-ленинской философии 
разработала пособие, кото
рое содержало конкретные 
рекомендации и советы по 
мировоззренческой «обработ
ке» общенаучных и обще
технических дисциплин. И

создания специального ме
тодического труда: «Форми
рование коммунистического 
мировоззрения студентов в 
преподавании общенаучных 
и общеинженерных дисцип
лин». В выполнении этой во 
многом новаторской работы 
ведущая роль принадлежала 
учебно - методическому уп
равлению института (на
чальник В. Н. Чудинов). В 
процессе подготовки и из
дания этой работы сложил
ся по-настоящему творче
ский коллектив, в который 
вошли А. Е. Беляев, В. А. 
Воскресенский, А. М. Куп
цов, В. Ф. Куцепаленко, 
В. А. Москалев, Л. М. Седо
ков, И. П. Чернов и другие. 
Методическое пособие помо
гало преподавателям наибо
лее полно высветить мето
дологическую и мировоз
зренческую роль марксист
ско-ленинской философии, 
успешнее воспитывать в 
каждом студенте -не только 
знающего инженера, но и 
человека с широкой научно
философской культурой. Пре
подаватели получили конк
ретные рабочие программы 
по общенаучным и общеин
женерным дисциплинам, 
включавшие » -речень миро
воззренческих вопросов -в

прерывности — частиц и 
волн. Антидиалектическое 
понимание некоторыми фи
лософами и физиками стран 
капитализма соотношения 
неопределенности выступает 
отправным пунктом идеали
стических высказываний. 
Именно поэтому в данной 
теме уместно дать критику 
агностицизма и ее идеалис
тических извращений.

Следующий шаг — рас
пространение этой системы 
на преподавание специаль
ных и профилирующих дис
циплин. С учетом специфи
ки учебных курсов были 
выделены основные направ
ления, способные повысить 
мировоззренческую и мето
дологическую насыщенность 
дисциплин. Эти направле
ния сводились к выявлению 
политических, социально- 
экономических, правовых, 
экологических, социально
психологических, психолого
педагогических, историко
научных, этико - эстетиче
ских, научно-эстетических, 
общенауковедческих и об
щетехнических вопросов.

При рассмотрении, напри
мер, исторцко-научной про
блематики S курсе приклад
ной механики предлагалось 
выделить роль советских

учебного ученых в развитии мировой 
инженерной науки. Хотя ис
тория механики и до рево
люции была представлена 
плеядой блестящих умов, 
подлинное развитие она по
лучила в Советском государ
стве. Поэтому надо учить 
студентов (и словом, и су
тью изложения): смотрите, 
думайте, сравнйвайте, что 
было, что стало, что пред
стоит вам сделать, ибо опыт 
прошлого — великий учи
тель. Томск — город с бога
тыми научными традиция
ми.

Безусловно, организован
ные 'мероприятия и разра
ботка методик дадут резуль
тат лишь при известной на
стойчивости, последователь
ности и действенном контро
ле. Партийный комитет 
ТПИ за последнее время за
слушал отчеты ряда учеб
ных подразделений инсти
тута по формированию ком
мунистического мировоззре
ния студенчества. Особое 
внимание было обращено на 
то, , как партийная учеба 
преподавателей влияет на 
воспитание студентов. Опы
том поделились кафедра ав
томатики й телемеханики, 
химический и электроэнер
гетический факультеты.

Мы убедились, что в нача
той работе .есть еще немалб 
нерешенных проблем и не
использованных резервов. 
Если вначале необходимо 
было доказать прёподавате-. 
лям, что можно убедительно 
решать мировоззренческие 
проблемы в конкретных ин
женерных курсах, то теперь 
на первый план выдвигает
ся систематическая работа 
кафедр по повышению ее 
качества и эффективности в 
каждой учебной дисциплине. 
Научно - методическая раз
работка мировоззренческой 
проблематики в политехни
ческом институте должна 
стать долгосрочной програм
мой работы вуза. ,

Настала пора Опыт ТПИ 
обсудить на городском на
учно-методическом семина
ре кафедр общественных 
наук. Он может бьггь поле
зен для других высших 
учебных заведений и, ду
маю, заинтересует средние 
специальные. . .

В. ДМИТРИЕНКО, 
заведующий . кафедрой 
философии ТПИ, про

фессор.

I

Вот и наступил финиш года, время, 
когда на всех предприятиях ширится 
социалистическое соревнование за' ус
пешное завершение принятых обяза
тельств. В числе коллективов, досрочно 
справившихся с годовыми заданиями, 
— бригада Томского электролампового 
завода, в которой трудится В. Н. Ко

шелева. Это* коллектив выполнил го
довой план во второй декаде ноября. 
Успех закономерен. Сменную норму 
работницы перекрывают на 15—20 про
центов.

НА СНИМКЕ: в обеденный перерыв; 
в центре — В. Н. Кошелева.

Фото Н. Потапова.

ИСТОЧНИН ПЛОДОРОДИИСибирский торф — ПОЛЯМ

Большим событием в осу
ществлении Продовольствен
ной программы явилась со
стоявшаяся недавно в Том
ске Всесоюзная научно- 
практическая конференция 
по проблемам использова
ния торфа в сельском хо
зяйстве. Значимость этих 
проблем в том, что огромная 
территория Сибири и Даль
него Востока с ее торфяны
ми, земельными, лесными и 
водными ресурсами стано
вится решающим потенциа
лом развития здесь гигант
ских производительных сил. 
Рост городов и промышлен
ных центров, создание та
ких транспортных артерий, 
как БАМ, строительство и 
эксплуатация энергосистем, 
крупнейших нефтехимиче
ских, гидролизных и дру
гих комплексов вызывают 
крайнюю необходимость
всемерной интенсификации 
сельскохозяйственного про
изводства.

Активным фактором по
вышения урожайности по
лей являются торфяные ре-- 
сурсы. В регионе их запа
сы огромны — более 120 
миллиардов тонн, или свы
ше 71 процента общесоюз
ных ресурсов, Главный тор
фяной центр — Западная 
Сибирь, где сосредоточено 
91,4 процента всех торфя
ных ресурсов Сибири и 
Дальнего Востока. А внутри 
Западней Сибири* самым 
крупным торфяным районом 
является Томская область—

около 30 миллиардов тонн 
торфа, или четвертая часть 
всех запасов Сибири и 
Дальнего Востока.

Работа Всесоюзной науч
но - практической конфе
ренции показала, что мас
штабы добычи торфа для 
сельского хозяйства в реги
оне еще невелики — око
ло 14 миллионов тонн в год, 
то есть лишь 10 процентов 
от общесоюзной добычи. 
Тем наименее в ряде обла
стей, и прежде всего в Том
ской, использование торфа 
в сельском хозяйстве при
обрело уже многолетнюю 
практику й достаточно вы
сокую эффективность.

Определились наиболее ра
циональные направления в 
организации добычи и ис
пользования торфа. Это 
приготовление органических 
удобрений на его основе, 
применение торфа в качест
ве подстилки на Животно
водческих и птицеводческих 
фермах, а также в виде 
различной торфяной про
дукции (блоки, горшочки, 
парниково - тепличный 
грунт и др.) в парниково
тепличных комбинатах.
Участникам конференции 
были продемонстрированы 
вре вти направления ис
пользования торфа в Том
ской области.

На конференций было От
мечено, что для подцержа- 
—-я существующего уров
ня г-'муеа в почвах области 
необходимо ежегодно вно

сить на гектар пашни не 
менее 6—7 тонн органиче
ских удобрений, а для соз
дания бездефицитного ба
ланса по гумусу — до 8—10 
тонн. Хотя в последние го
ды в области резко увели
чились объемы внесения 
органических удобрений (до 
2,5 млн. тонн в год), все же 
их приходится всего по 4 
тонны на гектар. В перспек
тиве потребность в органи
ческих удобрениях составит 
5,5—6,5 миллиона тонн в 
год. За счет навоза эта по
требность удовлетворяется 
примерно на 30 процентов. 
Фермы, комплексы, птице
фабрики могут поставить не 
более 2 миллионов, тонн на
воза в год.

Поэтому практически
единственным источником 
пополнения органических 
удобрений является компо
стирование навоза с низин
ным Торфом в соотношении 
один к одному. Таким обра
зом, можно получить около 
4 миллионов тонн высокока
чественных удобрений. При
менение верхового малораз- 
ложившегося торфа на под
стилку дает возможность 
получить еще 1—1,5 мил
лиона тонн в виде высоко
пенного торфоподстилоцного 
навоза.

В настоящее время объем 
•аготовки торфа в области 

составляет 1,3 млн. тонн в 
год. Этого крайне недоста
точно для существенного 
повышения плодородия

почв. Обладая огромными 
торфяными ресурсами, об
ласть должна в еще боль
шей мере поставить их на 
службу народному хозяйст
ву.

Намечается уже в бли
жайшие годы довести добы
чу торфа до 4 млн. тонн в 
год, а в дальнейшем -— до 8 
млн. тонн. Есть возможность 
значительную часть торфа 
в переработанном виде от
правлять в соседние облас
ти Сибири, а также в евро
пейскую часть страны и на 
экспорт.

В дальнейшем необходи
мо будет создавать крупные 
промышленные предприятия 
в зоне сосредоточения ' ос
новных запасов торфа. В 
этом случае можно будет 
обеспечить поставку с этих 
предприятий таких видов 
транспортабельной продук
ции, как плиточная или ки- 
пованная высококачествен
ная подстилка, как торфо- 
блоки, ■ субстрактные торфо- 
плиты, торфяные ковры и 
др. Создание специализиро
ванных крупнопромышлен
ных предприятий на луч
ших по сырьевым свойствам 
месторождениях будет спо
собствовать совершенствова
нию технологических про
цессов производства, введ- 
пению комплексной механи
зации и атоматизации. Не 
надо забывать, что потен
циально ресурсы Томской 
области настолько значи
тельны, что позволяют до

вести уровень добычи и пе
реработки торфа более 50 
млн. тонн в год.

Работа Всесоюзной науч
но-практической конферен
ции показала, что уже соз
даны реальные предпосылки 
и накоплен практический 
опыт, особенно в Томской 
области, в организации 
крупномасштабного и высо
комеханизированного тор
фяного производства и при
готовления эффективных 
органических удобрений. 
Приобретает также широкие 
масштабы использование 
торфа в парниково-теплич
ном хозяйстве.

Проблема торфа в стране 
вырастает в общегосударст
венную как по своей зна
чимости, так и по масшта
бам ее географического рас
пространения. В этой связи 
возникают и новые задачи.

Так, в ряде союзных и 
автономных республик, об
ластей европейской части 
СССР запасы торфа уже 
близки к истощению. Необ
ходимо передислоцирование 
добычи торфа в районы Си
бири и Дальнего Востока. 
Этого требует и быстрое 
развитие здесь агропромыш
ленного комплекса. Возника
ют в связи с этим большие 
задачи перед геологической 
службой СССР по ускоре
нию темпов и увеличению 
объемов производства геоло
горазведочных работ на наи
более перспективных тор
фяных месторождениях,

особенно в Томской, Тюмен
ской, Омской, Камчатской, 
Сахалинской областях, Кра
сноярском и Хабаровском 
краях. Министерство геоло
гии РСФСР по заявкам ми
нистерств и ведомств из го
да в год увеличивает де
тальную разведку торфяных 
месторождений для их про
мышленного освоения. Вы
являются такие месторожде
ния на полосе вдоль БАМа. 
Заканчиваются поисковые 
работы в Бурятской АССР. 
Масштабы этих работ воз
растают.

Всестороннее и глубокое 
рассмотрение на проведен
ной в Томске Всесоюзной 
научно-практической конфе
ренции проблем использова
ния торфяных ресурсов Си
бири и Дальнего Востока в 
сельском хозяйстве будет 
всемерно содействовать бо
лее успешному выполнению 
Продовольственной програм
мы СССР.

А. ОЛЕНИН, 
профессор, заместитель 
председателя совета по 
торфу при президиуме 

ВАСХНИЛ;
Ю. БУРАК, 

заслуженный работник 
сельского хозяйства 
РСФСР, начальник Уп
равления по организа
ции добычи и использо
ванию торфа для сель
ского хозяйства Минис
терства топливной про

мышленности РСФСР.

Наш современник

Как заботливая 
х о з я й к а

— Нет, тетя Нина, , нам .исходит рядом с ней. Если
так не суметь!-'Вы работае 
те, как играете, — не раз 
говаривали ей те, кому она 
пыталась передать навыки 
своей несложной на первый 
взгляд профессии.

Любая обувь в процессе 
изготовления проходит опе
рацию, которая называется 
шершовкой. Так вот, Нина 
Лукинична и есть шершов- 
щица низа обуви в объеди
нении «Томскоблобувьбыт».

На ее участке несколько 
станков. Абразивным кам
нем, который установлен 
на одном из них, она обра
батывает шершавый низ 
обуви, чтобы он лучше при
клеивался. В этом суть ее 
работы.

Скажете: «просто». Но,
уверяю вас, это кажущаяся 
простота. Я наблюдала за 
работой Нины Лукиничны. 
Все внимание — на станок. 
Пара, еще одна и еще... За 
смену их число вырастет 
до восьмисот. А за месяц 
примерно до десяти тысяч. 
Нелегко. Не каждому под 
силу. Наверное, поэтому и 
проблема удержать на этой 
операции молодых.

— Сколько я их учила!— 
говорит Нина Лукинична с 
сожалением. — Но не за
держиваются ребята, ищут, 
где полегче. А вот один па
ренек задержался. Толко
вый, но повозиться с ним 
пришлось: пристрастился
к спиртному одно время, но 
тут уж ему досталось. Сей
час совсем другое дело. Ру
ки умелые, работает не ху
же мастеров.

И Нина Лукинична рас
сказала, как в объединении 
идет борьба с теми, кто не 
равнодушен к алкоголю. 
Она член комиссии по борь
бе с пьянствам и свои обя
занности выполняет добро
совестно. Впрочем, она во 
всем такая — старательная, 
честная. «Как заботливая 
хозяйка, — сказала о ней 
начальник отдела кадров 
Ф. А. Малевич. И продол
жила: —Не по-казенному от
носится ко всему, что про-

увидит какой-то непорядок 
— мимо не пройдет. Объек
тивный человек, прямой. За 
душой ничего не таит, что 
думает о тебе, о твоей ра
боте, то И говорит в глаза. 
Любой вопрос решить мо
жет, потому что ответствен
но к £елу относится, ува
жают -ее у нас».

Да, авторитет Нины Лу
киничны в коллективе 
обувщиков высок. Она 
ударник десятой пятилетки, 
ударник коммунистического 
труда. Постоянно ходит в 
лидерах социалистического 
соревнования. На трудовом 
календаре Гладковой уже 
давно 1984 год.

До «Томскоблобувьбыта» 
она так же хорошо труди
лась на заводе измеритель
ной аппаратуры. Работу 
пришлось искать поближе к 
дому из-за маленькой доч
ки. Не выбирая долго, при
шла в объединение с на
деждой, что здесь найдется 
дело ее рукам. И вот про
шло одиннадцать лет. Дав
но уже выросла дочка из 
садовского возраста, полу
чили Гладковы квартиру око
ло «Авангарда», приходится 
теперь ездить на 'работу, но 
Нина Лукинична и не ду
мает расставатья со своим 
нелегким ремеслом, гордит
ся им.

— Знаете, наша работа на 
всю область идет, не только 
для пошива я готовлю де
тали, . но и ддя ремонта. 
Стараться надо, чтобы лю
ди были благодарны.

Простое стремление, но 
оно как нельзя лучше ха
рактеризует ее. Действи
тельно, она, как заботли
вая хозяйка, беспокоится, 
чтобы все было ладно и 
складно.

— Да и куда я уйду, — 
продолжает Нина Лукинич
на. — Здесь все' родное ста
ло, коллектив меня знает, 
и я  — каждого, как гово
рится, наизусть. Я здесь 
нужна, значит, это и есть 
мое место в жизни. Чего 
лучше-то искать?

Н. КУЧЕРЕНКО.

ПО СЛЕДАМ НАШИХ ВЫСТУПЛЕНИЙ

«П А Л О Ч К А - В Ы Р У Ч А Л О Ч К А »
В статье под таким на

званием, опубликованной в 
газете 16 октября, шла 
речь о том, что управ
ление бытового обслужива
ния населения срывает вы
полнение годового плана, на
деясь на его корректировку 
в сторону уменьшения.

«В статье правильно отме
чены недостатки в разви
тии и организации бытового 
обслуживания населения об
ласти»,— сообщил редакции 
начальник облбытуправле- 
ния Б. П. Степанов.

Публикация обсуждена на

расширенном совещании 
руководителей объединений 
и предприятий. Намечены 
мероприятия по восполне
нию допущенного отстава
ния. Во всех коллективах 
прошли рабочие собрания, 
установлен оперативный 
контроль за работой всех 
подведомственных подразде
лений. До конца года преду
смотрено расширение произ
водственных площадей, что 
также позволит улучшить 
организацию производства.

Управление прилагает 
все силы, чтобы выполнить 
план четвертого квартала.
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За многие годы знаком

ства так и не исчезло у 
меня удивление перед этим 
человеком. Вначале • пора
зило его умение делать все, 
за что он брался. Лепкая 
вязь деревянных кружев, 
наброшенная на строгий 
мрамор вестибюля Томского 
драматического театра, — 
это как красивый старинный 
напев в мелодии современ
ности. И сделаны резные 
кружева Ламановым.

В Москве, в сувенирном 
магазине, где собраны луч
шие изделия народных про
мыслов, видел я удивление 
иностранцев, разглядывав

ши их берестяной туесок. С 
таким изяществом и юве-- 
лирной тщательностью бы
ла сработана эта нехитрая 
‘посудина, что фотографи
ровали ее сразу несколько 
человек. И оказалось, что 
туесок из Томска. Сделан 
Ламановым.

' Однажды в августе на 
Чулыме, когда эта тальни
ковая река перегорожена 
подводными песчаными ко
сами, в которых беспомощ
но вязнут гребные винты 
катеров, рассказывал рыбак 
о поразившей его лодке-ката
маране. Два ее узких по
плавка, соединенные каю
той-надстройкой, свободно 
скользили над любой мелью. 
И моторчик у этого ката
марана самый маломощ
ный, а достоинства судна 
замечательные. Был тот 
разговор о Конструкции, 
сделанной тоже Ламановым.

Удивляться золотым ру
кам Геннадия Михайловича 
можно, и на его даче, Где 
старые пни превращены в 
выразительные скульптуры. 
А в доме висит портрет в 
такой изящной раме, изго
товленной, конечно, им, что 
впору сравнить ее со ста
ринными творениями из

Эрмитажа. Такое изобилие 
умений Ламанова наводит 
на мысль, что делает он 
все легко и быстро.

— Нет, — сразу опровер
гает Геннадий Михайлович, 
— труд тут огромный. Йй- 
шешь картину—и за день, 
порой, сорок раз начинаешь 
заново. Бывает, год рабо
таешь над одним полотном 
и постоянно поиск, поиск... 
Каждый мазок кистью — 
это какая-то мысль.

Один знакомый художник 
сказал о Ламанове, что ха-1 
рактер у него затравной. 
Как огонь запального шну
ра, загорелся — не остано
вишь. Возьмется за любое 
дело и, пока не ОсВоит в 
совершенстве, не остынет. 
Еще в молодости в беско
нечных поездках и хожде
ниях по томскому северу 
искал Геннадий Михайло
вич эвенкийские берестяные 
поделки с оригинальным ис
полнением орнамента.

Круглые и квадратные 
посудины под ягоду, крупу, 
масло были сделаны из ко
ричневой основы бересты. 
На ней резцом аккуратно 
выскоблены затейливые
узоры. Такая манера ис
полнения нигде по стране 
больше не встречается. Ис
кусствоведы убеждали, что 
возродить этот древний ме
тод нанесения украшения 
нельзя. Лет пятнадцать Ло
манов добивался второго 

.рождения древнего ремёсла. 
На Асиновском лесопромы
шленном комбинате создали 
специальный цех, где на
чали делать эти берестяные 
набирки, кужельки, эту 
практичную и красивую 
посуду прошлого.

И вот нынче в Москве 
жюри Всесоюзной торговой 
ярмарки признало эти изде
лия лучшими Из всех об
разцов, представленных из

многих областей. Томичи 
получили заказ для сувенир
ных магазинов столицы. 
Берестяная утварь — явле
ние почти экзотическое. Но 
Ламанов в такой посудине 
даже воду кипятил, чтобы 
доказать ее прочность.

Геннадий Михайлович — 
томич коренной. И любовь 
к своему городу, краю оп
ределяет его художнические 
привязанности. На полот
нах Ламанова—колоритные 
мужественные покорители 
севера и лиричные, всегда 
с настроением, пейзажи. Он 
пишет портреты с такой 
психологической достовер
ностью, что как-то зритель 
на выставке изумился: «С 
героями на этих полотнах 
можно разговаривать. Они 
ведь живые!»

Путь к такой достоверно
сти очень долгий. Много 
лет назад был художник у 
обских рыбаков. Сутки тас
кал с ними невод, который, 
обхватив полреки, проце
живал глубины. Стометро
вая тетива подтягивалась к 
берегу, и, спасаясь, перелета
ли через нее окуни и щуч
ки, взбивали белую пену 
тяжелые язи. Красиво! 
Мягкое сентябрьское солнце 
озаряет добрые улыбчивые 
лица рыбаков. Ламанов, 
хоть й сказал им, что он 
художник, что будет писать 
портрет бригадира, но такой 
у Геннадия Михайловича 
обАик. (кряжистая фигура, 
большие мозолистые руки), 
что, пожалуй, всё сразу за
были о его профессиональ
ной принадлежности. Рабо
тал художник с рыбаками 
на равных и наблюдал. Но 
написал портрет не бригади
ра, а поварихи. Женщина, 
воспитавшая десять детёй, 
знающая цену хлебу, радо
сти и горю, она стала для 
художника олицетворением

нарымчанок, мужество, доб
рота и трудолюбие которых 
удивительны.

На выставках этот порт
рет всегда привлекает внима
ние. А тема, в которой жен
щина Нарыма — главная ге
роиня, для художника ста
ла основной.

В мастерской, где карти
ны развешены на стенах й 
стопками собраны в углах, 
где на полках и подоконни
ках книги, кисти, стамески, 
рубанки, где на верстаке 
кусок рельса вместо нако
вальни, а лучковая пила 
на гвозде — как рамка бу
дущего этюда, Ламанов од
новременно занят несколь
кими делами. Для него от
дых — ото смена одной ра
боты на другую. И никогда 
Геннадий Михайлович не 
позволяет себе снисходи
тельного отношения к Делу. 
Халтура в его работе не
возможна.

Пришли мудрость, глу
бокое понимание жизни, и 
обострилось чувство ответ
ственности за все, что де
лаешь. Одно из недавних 
живописных полотен Лама
нова посвящено томским 
ученым-медикам. На нем 
академик Д. Д. Яблоков со 
своими учениками.

Еще в. художественном 
училище преподаватели на
звали Ламанова в шутку 
передвижником, увидев что- 
то значительное в еще не
опытной молодой руке. Кар
тины передвижников отли
чались психологизмом, ма
стерством социального обоб
щения. И сравнение с 
этими художниками — 
очень высокая оценка.

У Ламанова своя манера 
письма. Но это полотно об 
ученых-медиках — вопло
щение замечательных тра
диций старых русских ху
дожников. Казалось бы, до
стиг Геннадий Михайлович 
в работе масляными кра
сками уровня, близкого к 
совершенству. Но вот он ос
ваивает новую для себя 
технику — пастель.

И появляются удивитель
ные по чистоте, прозрачно
сти и лиризму портреты, 
пейзажи, этюды. Это уже 
другой, романтичный, ху
дожник выплеснул сокро
венное своей души. Такое 
возможно при настоящем 
таланте. И такое закономер
но с людьми* которым есть 
чем поделиться с другими.

Недавно Геннадию Ми
хайловичу Ламанову прис
воено звание «Заслуженный 
художник РСФСР».

Э. СТОЙЛОВ.

К вертолетам на Севере люди привыкают так же, 
как жители больших городов к общественному транс
порту. Этот снимок сделан в вахтовом поселке на Ва
хе. Закончена работа, и бригады вылетают на отдых 
на «большую землю».

Двенадцать лет водит вертолеты командир «Ми-8» 
П. И. Проковский, пилот второго класса. Б Стрежев- 
еком авиапредприятии он считается одним из лучших.

Фото В. Кровельщикова.
Г. Стрежевой,

пребывания проездом в 
этом доме А. П. Чехова не
планируется.* * *

— Положено ли хозяйст
венное пособие лицам, уво
ленным в запас из Воору
женных Сил СССР и став
шим в совхозе механизато
рами?

Т. БАШУКОВА.
Томский район.
Отвечает председатель об

кома профсоюза работников 
сельского хозяйства А. В. 
Туркин:

— Согласно постановле
нию ЦК КПСС и Совета 
Министров СССР, совхозам 
разрешено выдавать лицам, 
уволенным в запас из Во
оруженных Сил СССР и 
поступившим на работу в 
качестве механизаторов, по
собие На хозяйственное об
заведение в размере до ше
стимесячных повременных 
тарифных ставок третьего 
разряда, установленных для 
трактористов - машинистов.

Данное пособие выдается 
за счет средств фонда со
циально - культурных ме
роприятий и жилищного 
строительства.* * *

—На какие подписные из
дания принимаются заказы 
книжными магазинами?

Т. ЛОГИНОВА.
На этот вопрос мы попро

сили ответить директора 
магазина подписных изда
ний «Томск» Н. П. Сечено
ву:

— Мы принимаем предва
рительные заказы на спе
циальную литературу, изда
ющуюся малыми тиража
ми. С аннотациями на эти 
книги можно познакомиться 
в тематических планах вы
пуска литературы на 1984 
год издательств «Машино
строение», «Металлургия», 
«Высшая школа», «Педаго
гика», «Мир» и ряда дру
гих.

При оформлении подпи
ски покупатель полностью 
оплачивает стоимость зака
занной литературы. Орга
низации и предприятия 
оформляют заказы гаран
тийными письмами. Напом
ню, что принимаем мы за
казы до 1 января 1984 го
да.
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на воздушных трассах севера

Отвечает главный архи
тектор Томска В. Р. Нови
ков.

— Мы живем в доме № 31 
по переулку Баранчуков- 
скому. Он предназначен на 
снос, но дело эТо затягива
ется, а пока нам не разре
шают делать текущий ре
монт и прописать члена 
семьи. Правильно ли это?

•М. НЕРОВНЫХ.
г. Томск.
— Застройку микрорайо

на по переулку Баранчу- 
ковйкому осуществляет ка
рандашная фабрика. В свя
зи с наличием большого ко
личества деревянных домов 
их снос под новое строи
тельство производится по
этапно. Конкретный срок 
сноса обязан определить за
стройщик.

Согласно «Правилам и 
нормам технической эксплу
атации жилищного фонда», 
в домах, подлежащих сно
су, можно производить 
только поддерживающий 
ремонт, обеспечивающий са
нитарные и безопасные ус
ловия для проживающих 
до переселения их на дру
гую жилую площадь.

В данном случае пропи
ска в Жилой дом возмож
на с согласия карандашной 
фабрики. * * *

— Будет ли установлена 
мемориальная доска на до
ме № 29 по улице Совет
ской (ранее Еланской)? В 
этом доме размещалась го
стиница «Россия», где в 
мае 1890 года останавливал
ся А. П. Чехов, совершая 
беспримерное путешествие 
на Сахалин.

Н. САПРЫКИН.
г. Томск.
— Гостиница «Россия» 

размещалась в угловом до
ме по проспекту Фрунзе, 6 
(Советская, 39), где ныне 
облвоенкомат. В текущей 
пятилетке открытие мемо
риальной доски в честь

Новый государственный эталон времени и частоты
Выдающимся достижени

ем советской науки и тех
ники назвал создание ново
го государственного эталона 
времени и частоты акаде
мик Н. Басов. Он выступил 
в Госстандарте на процеду
ре утверждения эталона. 
Академик отметил высокую 
надежность аппаратуры, с 
помощью которой воспроиз
водятся секунда и единица 

| частоты герц. Среднее квад
ратическое отклонение ре
зультата измерения эталона 
теперь не превышает 
0,000.000.000.000.05 секунды.

Новому эталону предстоит 
сменить комплекс аппара

туры, аттестованный в 1976 
году, который воспроизво
дил секунду и герц с точ
ностью до тринадцатого зна
ка после нуля. Равная се
кунде погрешность накап
ливалась в этом комплексе 
аппаратуры за 300.000 лет. 
Интересы развития народ
ного хозяйства потребовали 
более точных измерений. 
Новый эталон создан So 
ВНИИ физико-технических 
и радиотехнических измере
ний Госстандарта. В этой 
работе участвовали инсти
туты Академии наук 
СССР, Минвуза СССР й ря

да промышленных мини
стерств.

В состав эталона 1983 го
да введены более точные 
метрологические цезиевые 
реперы частоты. Хранение 
национальной шкалы вре
мени осуществляется с по
мощью непрерывно работа
ющих водородных храни
телей. Впервые в состав 
комплекса введена аппара
тура измерения частот в 
оптическом диапазоне ;— 
«радиооптический частот
ный мост». Это открыло 
реальную возможность соз
дания в недалеком будущем

единого эталона времени — 
частоты — длины.

Новый государственный 
эталон действующий. Тем 
не менее официально он 
вступит «в должность» 
1 января 1985 года.. До этого 
метрологам Госстандарта 
предстоит аттестовать новые 
и переаттестовать действу
ющие вторичные эталоны 
времени и частоты, которы
ми располагают некоторые 
предприятия и институты 
других министерств и ве
домств.

(Корр. ТАСС).
Москва,
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На съезде Португальской компартии
ПОРТУ. В обстановке 

единства и сплоченности, 
верности принципам марк
сизма - ленинизма и проле
тарского интернационализ
ма здесь продолжает ра
боту X съезд Португаль
ской компартии.

С огромным интересом 
было встречено выступление 
главы делегации КПСС, 
члена Политбюро ЦК КПСС, 
секретаря ЦК КПСС М. С. 
Горбачева. Передав делега
там и всем коммунистам 
Португалии от имени со
ветских коммунистов, всех 
советских трудящихся го
рячий братский привет с 
Родины Великого Октября, 
родины Ленина, он сказал: 
Генеральный секретарь ЦК 
КПСС Юрий Владимирович 
Андропов поручил нам вы
разить самые искренние 
чувства глубокого уважения 
к вашей партии, самые доб
рые пожелания полного ус
пеха работе съезда.

То, что заботит сегодня 
вас, португальских комму
нистов, — растущая напря
женность в мире, реальная 
угроза ядерной войны,—вол
нует и наш народ, нашу 
партию.

Принципиальная оценка 
нашей партией создавшейся 
обстановки выражена в За
явлениях товарища Ю. В. 
Андропова от 28 сентября и 
24 ноября 1983 года. Поло
жения и выводы, содержа
щиеся в этих документах, 
определяют подход КПСС, 
Советского государства к 
важнейшим проблемам ми
ровой политики.

Каковы же причины ны
нешней напряженности?
Откуда исходит опасность 
для дела мира?

Видимо, ответ на эти воп
росы следует искать в ком
плексе факторов — эконо
мических и политических, 
определивших нынешнюю 
линию империализма на 
конфронтацию, на то, что
бы путем угроз, шантажа, 
интервенций и войн ре
шить в свою пользу исто
рический спор двух миро
вых систем. Генератором и 
ударной силой этой глобаль
ной политики выступает 
американский империализм.

Все это мы, коммунисты, 
должны иметь в виду, ког
да рассматриваем нынеш
нюю весьма опасную обста
новку в Европе.

С большой тревогой при
ходится сегодня говорить, 
что размещение «Першин
гов-2» и крылатых ракёт на 
территории ФРГ, Велико

британии и Италии стало 
фактом. Ясно, что это лишь 
исходный пункт процесса 
наращивания ракетно-ядер
ной мощи США на запад
ноевропейском континенте. 
Администрация Р. Рейгана 
ведет дело к коренному из
менению военно - стратеги
ческой и политической об
становки в Европе.

Переговоры в Женеве об 
ограничении ядерных воору
жений в Европе,'как извест
но, прерваны. Советский 
Союз счел невозможным 
свое дальнейшее участие в 
этих переговорах. Одновре
менно мы объявили о кон
кретных ответных мерах, 
вытекающих из факта уста
новки американских ракет 
средней дальности в Запад
ной Европе, непосредствен
но нацеленных на Совет
ский Союз и его союзников.

Советские руководители не 
раз предупреждали амери
канскую сторону о возмож
ности и даже • неизбежности 
такого исхода переговоров, 
если США не отойдут от 
своей обструкционистской 
позиции. И ранее говори
лось, й в Заявлении Ю. В. 
Андропова от 24 ноября с. г. 
сказано с предельной чет
костью: Появление в * За
падной Европе новых аме
риканских ракет сделает 
невозможным продолжение 
переговоров.

Действительность, склады
вающаяся сегодня в Европе, 
исключительно трудная и 
опасная. С утратой многих 
завоеваний разрядки уходит 
в прошлое и достигнутый 
уровень безопасности на 
континенте.

Но в Советском Союзе не 
хотели бы считать создав
шуюся ситуацию необрати
мой. Если со стороны НАТО 
будет проявлена готовность 
вернуться к положению, су
ществовавшему до начала 
размещения в Европе аме
риканских ракет, то СССР 
также будет готов сделать 
это. Но делать вид, будто 
ничего особенного с разме
щением американских ракет 
не происходит, мы не можем 
и не будем.

Хочу ещё раз подчерк
нуть: наши ответные меры 
— это вынужденный шаг. 
Мы хотели (й Хотим) идти 
иным путем — путем сокра
щения вооружений в Евро
пе. Но в сложившихся ус
ловиях эти. меры, выдер
жанные строго в тех пре
делах, которые будут дикто
ваться действиями стран 
НАТО, предназначены лишь

для того, чтооы предотвра
тить нарушение сложивше
гося в Европе и в мире во
енно - стратегического рав
новесия.

Попытки социального ре
ванша, предпринимаемые 
империализмом, их всеобъ
емлющий характер, степень 
заключенной в них опасно
сти настоятельно требуют 
единства и сплоченности 
всех сил, выступающих за 
демократию, прогресс, за. 
свободное развитие человека 
и общества. Главная пред
посылка дальнейшего посту
пательного развития исто
рии ■— мир, предотвраще
ние ядерного конфликта. 
«Нависшая над миром угро
за ядерной войны, — под
черкивает Ю. В. Андропов, 
— побуждает по-новому 
оценить основной смысл 
деятельности всего комму
нистического движения.

/ Что касается СССР, со- 
\ ветских коммунистов, всех 
советских людей, могу вас 
заверить: мы будем делать 
все возможное, чтобы от
стоять мир на земле. И мы 
верим, что угрозу ядерной 
войны человечество сумеет 
отвести.

В современных условиях, 
как никогда, велико значе
ние сплоченности всех сил 
социального прогресса и де
мократии, прежде всего 
коммунистического движе
ния. Оно родилось под зна
менем пролетарского интер
национализма. В верности 
этому принципу — его не
исчерпаемая сила. Опыт до
казывает, что партий, ко
торые допускают отход от 
основополагающих принци
пов марксизма - ленинизма, 
пролетарского интернацио
нализма во имя тех или 
иных конъюнктурных, пре
ходящих целей, неизменно 
сталкиваются в конечном 
счете с негативными по
следствиями подобных дей
ствий, трудностями, а вре
менами — и с таким пово
ротом событий, которые ве
дут к ослаблению классовых 
позиций. Единство и спло
ченность — главное условие 
новых побед сил социализ
ма, мира и прогресса. Отно
шения между КПСС и ПКП 
являютей Дё'стбйным примем 
ром такого единства и ин
тернациональной солидар
ности.

Глава делегации КПСС 
передал съезду приветствие 
ЦК КПСС и вручил памят
ный подарок — картину с 
изображением Красной пло
щади в Москве.

Мн е н и е  
у ч е н ы х  

и врачей
БОНН. Группа видных 

западногерманских уче
ных, в том числе физи
ков и юристов, направи
ла в федеральный кон
ституционный суд ФРГ 
иск в связи с «незакон
ным и антиконституци
онным характером» раз
мещения на западногер
манской территории на
товской электронной си
стемы наблюдения и опо
вещения, а также содей*- 
ствия этому размещению я 
со стороны правительст
ва Коля—Геншера. По 
мнению авторов докумен
та, следствием возмож
ной ошибки в процессе 
работы этой системы 
может стать развязыва
ние ядерной войны, жерт
вой которой станет и 
ФРГ.

Ученые, подписавшие 
иск,— В. Дойблер,. В. Геб  ̂
хардт, К. Хефнер, Е.'Зик- 
ман и В. Штайнмюллер, 
подчеркивают, что ряд 
звеньев создаваемой си
стемы НАТО работает на 
автоматическом и полу- . 
автоматическом режиме. 
Это создает угрозу 
вспышки ядерной войны 
в результате технической 
ошибки, и прежде всего - 
по схеме «ответный удар 
Запада • на мнимый, не 
имевший места в дейст
вительности «первый удар 
с Востока». В документе, 
в частности, указывается, 
что в рамках создавае
мой системы президент 
США имеет срок всего в. 3 
минуты на принятие ре
шения о нанесении ядер
ного удара. Это особенно 
опасно, учитывая ядер- 
ные концепции главы 
Вашингтона, чреватые 
катастрофическими по
следствиями. На основа
нии приведенных фактов, 
считают авторы иска, 
необходимо вообще пере
смотреть роль ФРГ в на
товской ядерной страте
гии, которая не обеспе
чивает ее безопасность, а 
также безопасность ее 
граждан.

Как сообщалось се
годня на пресс-конферен
ции в Гейдельберге, ини
циативная организация, 
объединяющая свыше 160 
врачей и других меди
цинских работников, в 
свою очередь также на
правила иск в федераль
ный конституционный 
суд ФРГ с намерением 
обжаловать решение о 
размещении на западно- 
германской территории 
американского ракетно- 
ядерного оружия первого 
удара.

У С П Е Ш Н Ы Е
О П ЕР А Ц И И
ЛИВАНСКИХ
ПАТРИОТОВ

БЕЙРУТ. Ливанские 
патриоты провели вчера 
две успешные операции 
против израильских зах
ватчиков в Южном Ли
ване. В районе Дамура и 
Дальхамии они обстреля
ли военные патрули ин
тервентов. Израильтяне 
понесли потери в жи
вой силе и технике.

В оккупированной ча
сти страны сохраняется 
напряжённая обстановка. 
Израильские агрессоры 
перекрыли все дороги, 
связывающие Бейрут с 
югом Ливана. В Сайде и 
Тире введен комендант
ский час, улицы этих 
городов патрулируются 
войсками. Захватчики 
провели массовые обла
вы, обыски и аресты 
мирных жителей.

Израильские военные 
катера, блокирующие се
вероливанский порт
Триполи, минувшей но
чью вновь подвергли об
стрелу позиции вооружен
ных палестинских фор
мирований.

С резким осуждением 
американо - израильской 
интервенции против Ли
вана выступил ряд на
ционально - патриотиче
ских партий и организа
ций страны. Агрессивные 
действия американской 
военщины, заявил гене
ральный секретарь Араб
ского социалистического 
союза Ливана А. Р. Му
рад, направлены на пре
вращение страны в  опор
ный пункт Вашингтона 
на Ближнем Востоке. Он 
потребовал немедленно 
вывести американские 
войска с ливанской зем
ли и убрать корабли 
ВМС США из территори
альных вод страны.

В А Ж Н А Я  Р О Л Ь  С Р Е Д С Т В  
М А С С О В О Й  ИНФОР МА ЦИИ
НЬЮ-ЙОРК. Средства мас

совой информации призва
ны играть важную роль в 
пропаганде идей мира и 
взаимопонимания между на
родами, в деле борьбы про
тив гонки вооружений. Та
ков главный смысл резолю
ции по вопросам информа
ции, предложенной развива
ющимися странами и одоб
ренной подавляющим боль
шинством голосов на 38-й сес
сии Генеральной Ассамблеи 
ООН.

В документе выражена 
полная поддержка усилий 
молодых независимых госу
дарств, направленных на 
борьбу с информационным 
засильем империализма, за 
установление нового спра
ведливого международного 
порядка в области информа
ции и коммуникаций. В ре
золюции приветствуются 
решения состоявшейся в 
сентябре 1983 г. в Ташкенте 
четвертой сессии ' межпра

вительственного совета
международной программы 
развития коммуникаций.

Соединенные Штаты, а 
также Англия и Израиль 
проголосовали против резо
люции. Тем самым импери
алистические и сионистские 
круги продемонстрировали 
свое нежелание отказаться 
от использования средств 
массовой информации в 
качестве инструмента пси
хологической войны против 
других государств, для раз
жигания вражды и нена
висти между народами. Эти 
же круги упорно отстаивают 
пресловутую идею о так 
называемом «свободном ин
формационном потоке»,
встречая в штыки все тре
бования развивающихся 
стран о ликвидации диск
риминационного положения 
в сфере международного ин
формационного обмена.

В Организации Объеди
ненных Наций вызывают

справедливое возмущение и 
решительный отпор уча
стившиеся в последнее вре
мя грубые нападки офици
ального Вашингтона на 
Организацию Объединенных 
Наций по вопросам образо
вания, науки и культуры 
(ЮНЕСКО) за ее последова
тельную и принципиальную 
позицию в вопросе установ
ления нового международ
ного порядка в сфере ин
формации. В резолюции, 
одобренной Генеральной 
Ассамблеей, подтверждается 
решительная поддержка де
ятельности ЮНЕСКО, дает
ся высокая оценка деклара
ции организации от 1978 го
да об основных принципах, 
касающихся вклада средств 
массовой информации в 
укрепление мира . и между
народного взаимопонимания, 
в развитие прав человека и 
в борьбу против расизма, 
апартеида и подстрекатель
ства к войне.

ВАШИНГТОН. У Белого дома состо
ялся массовый митинг общественности 
в связи с проведенной с 4 по 12 декабри 
по решению Всемирного Совета Мира 
международной Неделей действий про
тив размещения «Першингов-2» и кры
латых ракет в Европе.

НА СНИМКЕ: символическую карти
ну смерти от ядерного оруягия предста
вили участники манифестации против 
гонки ядерных вооружений, развязан
ной администрацией США.

Телефото АП—ТАСС.
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нологического транспорта 
Стрежевского УБР.

Итак, зимний сезон на
чался. Жители Стрежевого 
продолжили отсчет снежных 
километров во Всесоюзном 
конкурсе «Движение для 
здоровья». Городской спорт
комитет и горсовет ДСО 
«Труд» разработали боль
шой разнообразный план 
физкультурно - массовых 
мероприятий на нынешнюю 
зиму. Все старты будут по-

«

С
Ы д
л ы

ружны  
ж н е й  

з д о р о в ь
Так могут сказать о 
Стрежевого

Я »

себе многие жители

Для нас, стрежевчан, каж
дое массовое соревнование 
сейчас — отличная возмож
ность подтвердить высокое 
звание лауреата Всесоюзно
го конкурса «Лыжня зо
вет!», завоеванное год на
зад. Поэтому так активно 
включились жители самого 
северного города области в 
старты нынешней спортив
ной зимы.

Есть старая, проверенная 
истина: как к сезону под
готовишься, так он и прой
дет. В подготовительной ра
боте основной упор сделали 
на совершенствование мате
риальной базы. При той 
огромной популярности, ко
торую завоевал массовый 
лыжный спорт, особенно 
остро порой ощущается не
хватка инвентаря. Но- сей
час большинство лыжных 
баз и хранилищ значитель
но пополнили свои запасы! 
Любители активного отды
ха, например, из треста 
«Томскгазстрой», имеют В 
своем распоряжении 400 
пар просмоленных, с отре
монтированными креплени
ями лыж, 100 пар подгото
вили для проката работни
ки НГДУ «Васюганнефть», 
большую партию инвентаря 
закупили в управлении тех-

свягцены приближающимся 
Олимпийским играм. Вновь, 
как и в прошлые годы, по
меряются силами в конкур
се «Папа, мама, я» спортив
ные семьи, состоятся тради
ционные забеги «четырех
угольников», соревнования, 
на «самый лыжный цех». В 
программу включены и / 
гонки на приз Героя Совет
ского Союза А. Лебедева, 
на кубок газеты «Томский 
нефтяник на Васюгане». За
планированы ■ и дальние 
агитпереходы из Стрежевого 
на Вах, Васюган, в Нижне
вартовск.

Через неделю после пра
здника первой лыжни со
стоялось открытие зимнего 
сезона. На -этот раз погода 
«расщедрилась» на мягкий 
пушистый снег. Все дороги 
в этот день вели на лыж
ную базу треста «Томскгаз
строй». Короткий митинг, 
награждение отличившихся 
в минувшую зиму коллек
тивов: НГДУ «Стрежевой- 
нефть», орса, школ №№ 1,
2, 3 и других, Й вот уже 
дается старт забегам. При
чем участники соревнова
ний поставили перед собой 
на митинге своеобраз
ную «сверхзадачу» — пер
вый старт зимы . должен 
стать шагом к победе во

Всесоюзном конкурсе «Лы
жня-84 зовет». Заявление, 
конечно, серьезное, но ре
шимость наших спортсменов 
повторить свой успех обна
деживает.

Соревнования удались на 
славу. Это подтверждают и 
высказывания участников 
праздника.

— Не представляю себе 
зимы без лыж, — говорит 
закройщица КБО Г. В. 
Плотникова. — Особенно не
обходимы Занятия спортом 
на свежем воздухе тем, кто 
весь рабочий день проводит 
в помещении. Сегодняшняя 
прогулка помогла восстано
вить силы.

— Прошли всей семьей 
несколько кругов малой 
трассы, — включается в 
разговор старший инженер 
НГДУ «Васюганнефть» Т. В. 
Гарипов,—сколько удоволь
ствия получили от катания 
по заснеженному лесу!

Кстати, почти сто пред
ставителей этого управле
ния, среди которых много 
молодежи, участвовали в 
празднике. 64 тысячи прой
денных километров — таков 
результат васюганцев в ми
нувшем сезоне. Теперь 
важно этот успех развить, 
а для этого необходимо 
улучшить физкультурную 
работу в вахтовых посел
ках.

И, наконец, третий боль
шой старт только что на
ступившей зимы. Коллекти
вы физкультуры Стрежево
го провели свои спортивные 
праздники. Соревнования в 
тресте «Томскнефтестрой», 
например, открыли ветера
ны. Сильнейшими оказались 
заместитель управляющего
B. И. Ершов, .мастер СМУ-1 
Е. А. Абрамова и другие. 
Хорошо прошел праздник в 
коллективе орса. Здесь от
личились В. Афанасьев,
C. Кизилов, А. Довжич и 
А. Исаева, ставшие победи
телями в личном первенст
ве. В полном составе вы
шли на лыжню самые юные 
жители города — воспитан
ники детских садов «Пету
шок» и «Малыш».

Итак, в актив нашего го
рода вписаны первые тыся
чи снежных километров. 
Но радует не только это. 
Главное, что все больше и 
больше становится у нас 
людей, считающих воскрес
ный день, проведенный без 
лыж, потраченным впустую.

В. ДЕНИСОВА,
заведующая отделом
пропаганды и агитации

горкома КПСС.

Шахматы П Е Р В Ы Й
Ф И Н А Л И С Т - К А С П А Р О В

ЛОНДОН, 17 декабря. 
(ТАСС). Студент из Баку— 
гроссмейстер Гарри Каспа
ров стал первым участни
ком финального матча пре
тендентов на звание чемпи
она мира по шахматам. В 
одиннадцатой партии полу
финала он победил своего 
соперника — Виктора Корч
ного и таким образом счет 
стал 7:4 в его пользу.

Регламент матча преду 
сматривает 12 партий, но 
состязание заканчивается 
когда один из соперников 
наберет 6,5 очка.

Соперник Каспарова опре
делится в другом полуфи
нальном матче -  Василий 
Смыслов •— Зг «ан Рибли. 
В этом состязар.лй после де
сяти партий счет 6:4 в поль
зу Смыслова.

Хоккей

Т У Р Н И Р  С Т А Р Т О В А Л
Матчем сборных ЧССР и 

Швеции, который выиграли 
чехословацкие хоккеисты ■— 
2:1 (1:1, 1:0, 0;0), стартовал 
16 декабря традиционный 
московский турнир «Изве
стий». Вечером встречались 
команды СССР и Канады.

Счет матча—8:1 в пользу со
ветских хоккеистов.

На турнире также играют 
финские хоккеисты, кото
рые вступили в ёорьбу 
субботу.

Корр. ТАСС.

Поиск

Р Е Б Е Н К А  
С Н Я Л И  

С П О ЕЗД А ...
В редакцию газеты «Ле

нинградский рабочий» по
ступило письмо от М. Б. 
Рохлина с просьбой помочь 
разыскать его родственни
ков, с которыми он рас
стался во время эвакуации 
из Ленинграда.

В ноябре 1941 года эше
лон с эвакуированными ле
нинградцами направлялся в 
город Томск. В эшелоне 
среди других ленинградцев 
находилась и семья Рохли
ных: мать, маленький Ми
ша, старшие по возрасту 
его брат и сестра (их име
на неизвестны). Михаил 
Рохлин (отчество предполо
жительно — Борисович) 
примерно 1939—1940 года 
рождения, 15 ноября 1941 го
да был снят с поезд'а и пе
редан в детский приемник 
Новосибирского горздравот- 
дела в связи с тем, что его 
мать умерла в поезде на 
станции Болотное. Эшелон 
направился дальше, к Том
ску.

Отец Михаила погиб на 
фронте.

Дорогие товарищи! Если 
вам что-нибудь известно о

■

т

судьбе родственников Миха
ила Рохлина, сообщите, по
жалуйста, в редакцию га
зеты «Ленинградский рабо
чий». Письма просим на
правлять по адресу: 191023, 
Ленинград, Д-23, Фонтан
ка, 59, редакция газеты 
«Ленинградский рабочий», 
раздел «Найти человека», 
Л. Е. Марголину. Телефон. 
2-12-87-45.

Д ЕВЯТИЛЕТНИЙ Вла
дик Истомин, ожив
ленный, краснощекий 

от . легкого мороза, ра
достно синеглазый, гото
вился поехать с горки! на 
своем нарядном пальто. 
Кругом весело и беззабот
но шумела детвора деревень
ки Вамбола — центральной 
усадьбы колхоза имени 
В. Кингисеппа. Мы пригла
сили Владика в машину. Он 
сразу как-то притих, поту
скнел. ‘

Не о прочитанных книгах 
й. учебе пошел разговор с 
Четвероклассником. Машина 
Остановилась возле магазина 
— места происшествия. И 
Владик Истомин начал 
рассказывать, как • с 
друзьями соклассниками 
Виталием Михкли и Вла
диком Малеевым... обворо
вывали магазин, побывав 
там 9 раз.

Владик говорил, а я мыс
ленно видел Виталия Мих
кли, организатора (В один- 
надцать-то лет!) многочис
ленных краж в магазине, 
общежитиях строителей и 
студентов и даже... в школе.

Не сразу, не вдруг пришел 
тот роковой июльский ве
чер, когда дети отважились 
на крупную' кражу. Однако 
за каждым из этой троицы 
уже тянулся ряд проступ
ков, за любой из которых 
их нужно было незамедли
тельно ставить на учет в 
милиции, строго наказывать 
родителей, бить во все ко
локола учителям школы, 
членам комиссии по делам 
несовершеннолетних Зырян
ского райисполкома, работ- . 
кикам милиции.

«Виталий Михкли ворует с... 
первого класса, — бесстр аст
но констатирует сегодня класс
ный руководитель Л. Г. Кум- 
гурцев. — Вместе с  Истоми
ным постоянно наруш аю т дис
циплину. плохо учатся, укло
няю тся от общественного тр у
да...

Ш естого апреля 1383 года 
Владин Истомин пришел на 
урон... пьяный, бил учениц, ме
шал вести занятия... (И даже 
не был Еыдворен из класса!
В. Ф.).

Владик Малеев начал воро
вать из нарманов пальто в 
раздевалне. Украл у технички  
10 рублей. Родители не инте
ресую тся учебой сы на, в шко
л у  не ходят, больше заняты  
собой. Учителя бывают у Ма
леевых дома, ко контакт н« 
установлен...»

Старались, делали, что -мо
гли, пытаются сегодня убе
дить общественность райо
на и себя учителя Вамбо- 
линской школы во главе с 
директором В. И. Савиных. 
Так ли уж старались? Не 
полагались ли больше на 
родителей, хотя -заведомо 
знали, что во всех трех се
мьях отцы пьют?-

Из материалов несостояв- 
щегося- дела видно, сколь 
пагубную роль в судьбе ре
бят сыграли прежде всего

семьи. Испркон веков во
ровство, а тем более дет
ское, в селе и городе счи
талось постыднейшим заня
тием. Бесчестье оступивше
гося позорным пятном ЛО
ЖИЛОСЬ на весь род, остав
ляло каиново клеймо на фа
милии.

Когда семилетний Вита
лий Михкли принес домой 
чужую игрушку, мать, Энд- 
ла Андреевна, заставила ее 
вернуть, наказала сына и...

лен за систематическую  пьян
ку н крайне безответственное 
отношение к работе. С детьми 
груб. Были случаи, когда они 
не ночевали дома, прячась от 
отца...»

Проблема . отцов и детей. 
Какой неожиданной и вме
сте с тем закономерной гра
нью повернулась она в Вам- 
боле. Сыновья зеркально от
ражают поведение своих ве
ликовозрастных «наставни
ков». Особенно наглядно это 
видно в детективной исто
рии с магазином....

Оттуда, извозившись в пыли, 
поднялись в магазин, остав
ляя на свежевымытом полу 
чет.кде следы. Светили спич
ками. Взяли... шесть буты
лок,, родки, две зажигалки, 
конфеты, коржики, пряни
ки, сигареты...

Зачем? Дома жили впро
голодь? Но родители каждо
го вместе получают по 500— 
700 рублей ежемесячно. 
Отказа сыновьям — ни 
в чем. Искали приклю
чений, подобно героям Мар-

Р А

П о ч е м у  н а р у ш а л и  

В а м б О ; \ И Н С К О Й  ш к о л ы

И Е
РТЫШИ

з а к о н  у ч е н и к и  

З ы р я н с к о г о  р а й о н а

успокоилась. Слабым, видно, 
оказался урок. Сын стал 
приносить из школы ручки, 
тетради, мелкие вещи. До
ма пропадали деньги. Тут 
бы и объяснить сыну цену 
доброго имени, усилить 
надзор, попросить помощи. 
Эндла Андреевна до дек
ретного отпуска работала в 
школьной столовой. Учителя 
всегда рядом. Но все ее уси
лия нередко сводились к 
нулю из-за пьяных сканда
лов отчима Виталия Ю. Л. 
Мелкозерова.

«...Работал ветврачом, заве
дующим фермой, — характе
ризует Мелкозерова председа
тель колхоза Э. А. Крузе. — 
Но за безответственное отно
шение освобожден. Лечился от 
алкоголизма. За семейные 
скандалы и хулиганство отбы
вал срок. Неоднократно заме
чен в мелких хищ ениях, в ча
стности , кормов с фермы. Та
ким дурным поведением разла
гающе влияет на детей...»

Мать Владика Истомина — 
передовая доярка колхоза. 
«ИСКЛЮ ЧИТЕЛЬНО ЧЕСТНО И 
ДОБРОСОВЕСТНО ОТНОСИТСЯ К 
ДЕЛУ». А вот отец Альфон 
Доревичус часто пьет и 
прогуливает. Ради сына мать  
готова на все и в слепоте 
этой любви может его поте
рять».

Нет полного согласия и в 
семье Малеевых. Нина Еф
ремовна — неплохая дояр
ка, член совета фермы, уча
стница художественной са
модеятельности. А воспита
тель — неважный. Главная 
же вина ложится на отца 
Валерия Николаевича, кото
рого нелицеприятно харак
теризует- Э. А. Крузе:

«...По май. 1983 года рабо
тал заведующим фермой. Уво-

«Однажды летом, — буд
нично повествует в протоко
ле допроса В. Михкли, -— я, 
мой брат Валера, Владик 
Истомин, Владик Малеев и 
его младший брат Коля за
хотели залезть в магазин. 
Взяли ножовку...»

Сразу поясним организа
торскую роль Виталия Мих
кли. Это он первый сообра
зил (куда же смотрели про
давец С. Кириллова, инспек
тирующие работники райпо
требсоюза и милиция? В. Ф.), 
что отверстие для вентиля
ции в стене магазина мож
но легко расширить, далее 
у печки в полу — дыра: лю
бой взрослый пролезет. За
мысел родился еще весной, 
когда ребята учились в... 
третьем классе.

Заканчивался один! из дней 
летних каникул. Солнце уже 
тонуло в густых кронах бе
рез, окруживших колхозную 
контору. Возвращалось до
мой стадо. Улицы Вамболы 
мирно и вкусно запахли 
парным молоком. Но не 
спешили по домам приятели 
Михкли. Совсем не детские,' 
темные заботы одолевали 
сегодня мальчишек. Трево
жно. по-заячьи бились серд
ца. Пилку довериди самому 
старшему — Валерию. Ему 
бы остановить. отговорить 
всех от позорной затеи. 
Припугнуть, уйти. Он же сле
по подчинился дикта
ту брата. Пилили по оче
реди, озираясь, вздрагивая 
при каждом звуке. Вчетве
ром пролезли в подполье.

ка Твена и Аркадия Гайда
ра? Вряд ли: еще и не слы
шали о них. А в дальней
шем примитивно копирова
ли взрослых, своих отцов.

«...Потом мы залезли под 
склад, ■— говорится в прото
коле допроса В. Малеева, — 
и там... распили (!) бутылку 
водки... Через несколько 

, Дней мы втроем залезли в 
магазин, взяли две бутылки 
вина, конфет и пряников. , 
Вино выпили, пряниками 
закусили и уснули в соло
ме...»

Страшным холодом веет 
от таких признаний. И меч
ты у их — совсем не дет
ские. Куда же развеялась 
неодолимая для таких лет 
тяга увидеть огромный и 
прекрасный мир? Где полет 
мальчишеской фантазии? 
Неужели вместо них—только 
стремление забиться в зем
ляную; нору, ранний .интерес 
к алкоголю? Не верится!

Поступки троицы из Вам
болы — жестокий приговор- 
предупреждение их родите
лям, и прежде всего пью
щим отцам, учителям, всей 
общественности. Сигнал бед
ствия, просьба: остановитесь, 
оглянитесь, задумайтесь! Еще 
не поздно.

Непостижимо и то, как 
могли столь длительный 
срок незаметно для окружа
ющих вести двойную жизнь 
ранние перевертыши из 
Вамболы. Им наскучили наг 
беги в магазин, и 3 сентября 
по инициативе Михкли они 
обокрали общежитие строи

телей, квартиру студентов 
похитив радиоприемник и 
другие ценности. Попавшись, 
они не прекратили кражи в 
магазине. Сбывали водку и 
сигареты рабочим шефству
ющего предприятия из Том- 
са, учащимся из Зырянско
го. Ну и шефы встретились 
детям!

18 октября комиссия по 
делам несовершеннолетних 
Зырянского райисполкома 
под председательством
А. Н. Меркуловой оштрафо
вала родителей, строго пре
дупредила правонарушите
лей. Решение огласили, чле
ны комиссии разошлись с 
чувством исполненного дол
га, а ребята как ни в чем не 
бывало продолжали воро
вать. .

Заслуживают критики рай
оне и руководство Вамбо- 
линской восьмилетней шко
лы. В Вамболе не ведется 
ряд предметов, в том числе 
иностранный язык; В школе 
почти бездействуют; и мало
численны кружки, явно 
ослаблена внеклассная и 
воспитательная работа...

Детективная, история име
ет, к сожалению, л другой 
аспект. Вызывает нарекание 
качество расследования
крфж в магазине. До сих 
пор работники милиции точ
но не установили... матери
альный ущерб, нанесенный 
государству малолетними 
расхитителями. По данным 
ревизионной комиссии рай
по под председательством 
Т. М. Коськовой, в магази
не не хватает материаль
ных ценностей на 1.171 рубль. 
А по материалам же допро
сов установлено, что дети 
похитили товаров примерно 
на 300—350 рублей. Где ос
тальное?

Есть над чем поработать 
службе районного ОБХСС, 
тем более что немало воп
росов осталось пока без от
вета. Только слепой мог не 
заметить... следы ночных по
сещений. У продавца С. Ки
рилловой в мае 1983 года 
была обнаружена недостача 
свыше 1.100 рублей, которую 
она выплатила. В сентябре 
ревизия прошла благополуч
но, хотя дети к тому време
ни побывали в магазине 
5—6 раз. Эти сомнения пред
стоит развеять работникам 
зырянской милиции.

...Владик Истомин вы
порхнул из «УАЗа», как пти
ца из клетки. Он стремглав 
бросился домой. Вскоре 
м а л е н ь к а я  фигурка
растаяла в зимних су
мерках. Осталась мучитель
ная тревога за судьбу этого 
мальчугана и его товари
щей. Так рано оступивших
ся, но пока еще не поте
рянных для общества.

В. ФЕДОРОВ,

П у с т ь  г о в о р я т  м у з ы !
В воскресенье, 18 декабря, 

с концертном зале филармо
нии состоится концерт сим
фонической и камерной музы
ки, в котором примут участие  
Томский симфонический и ка
мерный оркестры (дирижер — 
заслуженный деятель искусств , 
лауреат Государственной пре
мии ГЛАССР Виталий Куцен
ко), квинтет медных духовых 
инструментов, квинтет дере

вянных духовых инструментов, 
струнный квартет. Еы ступ ят о 
воскресенье в концерте и со
листы: В. Русаков (флейта),
Е. Шульман (скрипка), Б. Ло
банов (труба), Ш. Тейфиков  
(труба), О. Шиллер (орган).

В Программе вечера — ф ан
тазия «Игры и грезы» для 
квинтета медных  ̂ духовых ин

струментов Ж. Фарнабе, сона
та No 2 для флейты и органа 
Г. Ф. Генделя, первая часть  
квинтета ля-мажор для дере- 
гянны х духовых инструментов  
И. Гайдна, два концерта А. Ви
вальди — концерт для скрип
ки с оркестром ля минор и 
концерт для двух труб с 
оркестром. Будут также 
исполнены произведения
И. Стравинского, !-!. Пейко, 
Р. Щ едрина и других авторов.

Воскресный концерт будет 
не совсем обычным не только 
из-за включения в программу 
редко исполняемых поомзве- 
дений.

— Как и все люди доброй 
воли, наш коллектив глубоко 
обеспокоен обострением меж
дународной обстановки, кото

рая сложилась по вине Ва
ш ингтона, — говорит главный  
дирижер оркестра Виталий Да 
нилоеич  Куценко. — Мы ре 
шительно осуждаем агрессив  
иую политику СШ А и поддер 
живаем миролюбивую полити 
ку Коммунистической партии  
и Советского правительства. 
Маше советское искусство — 
самое гуманное в мире. И 
пусть на план-ете будут всегда 
петь музы и никогда не бу
дут говорить пушки.

Весь сбор от воскресного  
концерта коллектив оркестра  
передает в Фонд мира.

М. САЙФУЛЛИНА.

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.
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В О С К Р ЕС ЕН Ь Е , 18 декабря 
П ЕРВАЯ ПРОГРАММА  

МОСКВА
8.00. «Время». 8.55. «Творче

ство народов мира». 9.40. «Бу
дильник». 10.10. «Служу Совет
скому Союзу!» 11.10. «Здоро
вье». 11.55. «Утренняя почта».
12.25. «Сельский час». 13.25. 
« М у зыка л ьн ы и киоск».

С 13.55 до 14.10 — перерыв.
14.10> «Хозяйка». Фильм- 

спектакль Киевского государ
ственного академического рус
ского драматического театра 
им. Леси Украинки. 16.20. «По 
вашим письмам». 17.05. Мульт
фильм. 17.15 Всесоюзные со
ревнования по фигурному ка
танию. Женщины. 18.00. «Меж
дународная панорама». 18.45. 
Ф. Лист. Фантазия на венгер
ские темы длй фортепьяно с 
оркестром. 19.00. «Клуб путе
шественников». 19.55. «Вас 
приглашает Клавдия Ш.ульжен-' 
ко». 21.00. «Время». 21.35. 
«Мир и молодежь». 22.10. 
«Спортивная передача». 22.55. 
Всесоюзные соревнования по 
фигурному катанию. Спортив
ные танцы. 23.40. Новости. 

ВТОРАЯ ПРОГРАММА  
МОСКВА

8.00. «На зарядку стано
вись!» 8.20. Выступление дет
ского фольклорного ансамбля 
(ЧССР). 9.00. Всесоюзный кон
курс на лучшую передачу о 
ПТУ. «Смена». 9.35. Г. Трое- 
польский. «Белый Бим — 
Черное Ухо». 10.05. «Человек 
и север». Научно-популярный 
фильм. 10.25. «Таллинские му
зыкальные картинки». 11.10. 
«В гостях у сказки». «Город 
мастеров». 13.00. «В мире жи
вотных». 14.00. И, Рогалев. 
Моноопера «Жалобная книга».
14.25. «Народный артист СССР
А. П. Кторов». 15.35. «Премье
ры наших друзей» (ГДР). 16.00. 
«Огненные дороги». 6-я серия. 
17.05. Концерт. 17.50. Докумен
тальные телефильмы. 18.30. 
«Что? Где? Когда?» 20.00. «Спо
койной ночи, малыши!» 20.15. 
«Поморье». Документальный 
телефильм. 20.30. «Стадион для 
всех;». 21.00. «Время». 21.35. 
«Свой». Художественный
фильм. 23.00. «Пущино. Взгляд 
за горизонт». Документальный 
телефильм. 23.30. Международ
ный турнир по хоккею. Сбор
ная Финляндии — сборная 
ЧССР. 2-й и 3-й периоды.

ПОНЕДЕЛЬНИК, 19 декабря 
П ЕРВАЯ ПРОГРАММА  

МОСКВА
14.15. Новости. 14.30. «(Керчь. 

Память и слава». Документаль
ный телефильм. iSi.CKX Р. Рол
лам «Из воспоминаний». 15.50. 
Концерт. 16.10. «Мамина шко
ла». 16.45. Л. Бетховен. Сим
фония № 9 из цикла «Девять 
симфоний Людвига ван Бетхо
вена». 18.00. «Ребятам о зве
рятах». 18.30. Поет народный 
артист РСФСР Г. Васильев. 
18.45. «Сегодня в мире». 19.00. 
Мультфильм. 19.20. «Честь по

труду». 19.50. «20-е декабря». 
Телевизионный четырехсерий
ный художественный фильм. 
1-я серия — «Военная дикта
тура». 21.00. «Время». 21.30. 
Международный турнир по 

• гуоккею. Сборная ЧССР— сбор
ная Канады. 2-й и 3-й перио
ды. 22.45. Сборная Швеции — 
сборная СССР. В перерыве — 
«Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
ТОМСК

17.30. Новости. 17.35. «Аль
манах кинопутешествий».

МОСКВА
18.00. Новости.

ТОМСК
18.15. Говорят делегаты 

XXVIII томской городской от
четно - выборной партийной 
конференции. 18.45. «С маркой 
«Масис». Документальный те
лефильм. 19.00. «День обла
сти». 19.2Q. «Огонь вечности». 
Репортаж с выставки работ 
Николая и Святослава Рери
хов. 19.50. «Слово о Кахетии». 
Документальный телефильм.

МОСКВА
20.00. «Спокойной ночи, малыши!»'

ТОМСК
20.15. «От знаний — к убе

ждению». Из опыта работы 
школ коммунистического тру
да г. Колпашева. 20.45. «Риж
ское военное авиационное ин
женерное училище». Научно- 
популярный фильм.

МОСКВА
21.00. «Время». 21.30. «Пло

хой хороший человек». Худо
жественный фильм. 23.05. Кон
церт ансамбля «Ватра».

ТЕАТР ДРАМЫ
18 декабря. «Золотой слон» 

— 14-30. «Каленые мили» —
18-30.
ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

18 декабря. «Малыш» — 19.

18 декабря. Чемпионат СССР 
по хоккею с шайбой среди 
команд класса «А». «Кедр»
(Томск) — СКА (Новосибирск) 
— 19.

о с д
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
18 декабря. «Каскадеры» —

9- 10, 12-30, 14-10, 16, 18-10,
19-50, 21-30. «Арабские при
ключения» — 10-50.

19 декабря. «Шестой» — 9,
10- 50, 12-40, 14-30, 16, 18-10,
20, 21-40.

имени М. ГОРЬКОГО
18 декабря. «Без особого ри

ска» — 8-40, 10-20, 12. 13-40,
15-20, 17, 18-40, 20-20, 22.
«Клятвы и обещания» (две се
рин) — 8-30, 11, ГЗ-ЗО, 16,
18-30, 21. Зал кинохроники.

«Последнее слово», «Урок пра
ва», «Л учш ие годы» — 9,
10-05, 11-10, 12-15, 13-20, 14-25,
15- 30, 16-35.

19 декабря. «Ж елтая  Роза»
— 9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20.
18-10, 20, 21-50. «Главн ы й
сви д етель  — ком пью тер» — 
8-40. 10-20, 12. 13-40, 15-20, 17. 
18-40, 20-20, 22. З ал  ки н о хр о 
н и ки . «Дорога в западню » — 
9, 10-05. 11-10, 12-15, 13-20,
14-25, 15-30, 16-35.

«ОКТЯБРЬ»
18 декабря. «Ч ертенок» —

10-30. « Е е р ти ка ль »  — 8-40,
10-20, 12, 13-40, 15-20, 17,
18-40, 20-20, 22. «Экипаж »
(две серии) — 8-40, 11-10, 13-50,
16- 10, 18-50, 21-10.

19 декабря. Мультсборник
«Храбрец-удалец» . — 10-30.
«Ж ен щ ин а в белом» (две се 
рии) — 8-40, 11, 13-30, 16-10,
18- 50, 21-20. «Бер еги те  м уж чин»
— 8-40, 12-10, 14, 16, 17-50,
19- 40, 21-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
18 декабря. Мультсборник 

« П у тан и ц а » — 14-20. «Зн ахар ь»  
(две серии) — 9, 11-30, 14, 16-30, 
19. «Ф антоцци  против в с е х » —- 
21-30. «Ф антоц ц и  против всех»
— 9, 10-40, 12-20, 16, 17-40, 
19-20, '21.

19 декабря. «Зн ахар ь»  (две 
се р и и )— 9, 11-30, 14, 16-30, 19. 
«Ф антоц ц и  против всех» — 
21-30. «Ф антоц ц и  против всех»
— 9, 10-40, 12-20, 14-20, 16*
17- 40, 19-20. 21.

«ПИОНЕР»
18 декабря. Мультсборник 

«М уха-Ц о ко туха»  — 9, 11. «Ле
дян ая  вн учка»  — 13, 15. «Не
ж данно-негаданно» — 17, 19, 
21.

19 декабря. « Ш к а ту л к а  из
крепости» — 9, 11, 13. 15. «Во
к р у г  света  в 80 дней» (две се
рии) — 17, 20.

«СИБИРЯК»
18 декабря. «Ж ивая р ад уга»

— 9-20. «Ч ествование» (две 
серии) — 11, 13-30, 16, 13-30, 21.

19 декабря. «Здесь  тебя не 
в стр е ти т рай» — 9-20. «Транс- 
си льван ц ы  на Диком Западе»
— 11. 12-40, 14-20, 16, 17-40, 
19-20. 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

18 д екаб р я . «Королевство
к р и вы х  зеркал» — 13, 15.
«Укрощ ение строптивого» -— 
17, 19, 21. «Укр ощ ен ие стр о п 
ти в о го » — 18 (концертный зал).

19 декабря. «День ком андира 
ди визи и»  — 17, 19, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
подшипникового

ЗАВОДА
18 декабря. «Великий  ум» — 

11. « Б у к е т  ф и ало к»  — 17-10.
19.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

18 декабря. М ультсборник 
Ns 118 ■— 14. «Колокол с в я 
щ енной к у зн и »  — 16. 18, 20. 
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 

18 декабря. «М уж ское дело»
— 17, 19, 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
• 18 декабря. «Встреч а  в А т

лан ти ке»  — 13, 15, 17.
.19 декабря. «Реван ш » — 17, 

19, 21.
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Министерство культуры СССР 

«Союзгосцирк»
26—30 декабря, 1 и 2 января

Дворец врелищ и спорта
ЦИРК» ЦИРК! ЦИРК!

ЭСТРАДНО - ЦИРКОВОЕ ОБОЗРЕНИЕ I
НА МАНЕЖЕ ЛАУРЕАТЫ ВСЕСОЮЗНЫХ КОНКУРСОВ МАСТЕРОВ ЦИР

КОВОГО ИСКУССТВА: велофигуристы АВЕРИНЫ., акробаты-вольтижеры НА
ЗАРОВЫ, акробаты на баллонах МАЗУРЕХШО, заслужённая артистка МССР 
Л. КУДРЯВЦЕВА с дрессированными собачками, гимнасты на мачтах ФЕЙСТ, § 
воздушные гимнасты КОРШУНОВЫ, «бронзовые люди» МАРТИРОСЯНЫ, эк
вилибристы на моноциклах КОРЁНЮК и КОРШУНОВ, жонглеры на мачтах 
НОВИКОВЫ, аттракцион «Комическая проволока» — Б. АРТЕМЬЕВ, кор-де- §

| пароль — М. МАЛЕВИЧ и Г. ШИШКОВА, аттракцион на трапеции •— М. MAF- 
ТИРОСЯН, пластический этюд— Н. РЕЗИТДИНОВА и Т. СОРВАЛОВА, аттрак
цион «Борьба с удавом» — В. СТОЙКОЕ, эквилибрист В. КОРШУНОВ, анти- 

: подистка Н. ТАРАБЫКИНА.
Коверные: С. ТАРАБЫКИН, Б. АРТЕМЬЕВ, С. БОРИСЕНКО.

I НА ЭСТРАДЕ-
поет лауреат VII Всесоюзного конкурса артистов эстрады Надежда ЧУРАДА- 

| ЕБА; |
ритм-балет «ФАНТАЗИЯ», балетмейстер — В, Коренев; 

i вокально-инструментальный ансамбль «НОВОЕ ВРЕМЯ», художественный
{ руководитель — Е. Дубовицкий. |

Билеты продаются в касах Дворца зрелищ и спорта и в ЦУМе. §
Заявки на коллективные посещения принимаются по тел. 4-81-35. g
Начало: 26, 27, 29 декабря — в 20 часов; 28, 30 декабря, 1 и 2 января — в 19 1

часов.
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Областная школа ОСВОДа
проводит набор на курсы 
судоводителей - любителей, 
К обучению допускаются 
граждане не моложе 16 лет.

Обращаться: г. Томск,
пер. Кооперативный, 4. Те
лефон 2-20-18.

Уважаемые томичи!
Газеты, журналы и почтовая корреспонденция еже

дневно доставляются вам почтальоном через почтовые 
ящики, установленные в подъездах жилых домов. Сей
час их насчитывается более 100 тысяч.

Случается, что Газеты и журналы, а иногда и письма 
вынимают посторонние. Чаще всего такие недоразумения 
возникают из-за плохого состояния почтовых ящиков. 
Многие жильцы небрежно их эксплуатируют, а некото
рые подростки нарочно портят почтовые ящики, лома
ют замки, дверки.

Томичи! Помните, что ответственность за исправное 
состояние почтовых ящиков возлагается не только на 
домовладельцев (ЖЭУ,. ЖКК), но и на каждого из вас.

Соблюдайте правила эксплуатации почтовых ящиков! 
Не будьте равнодушны к хулиганам, на деле осущест
вляйте девиз «Орденоносному Томску — высокую про
изводительность, социалистическую дисциплину труда и 
быта!»

Томский почтамт.

Производственное объеди
нение «Томскоблбыттехни- 
ка» предлагает населению 
новый вид услуг: покраска 
автомобилей, холодильников 
и стиральных машин.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Герцена, 72. Тел. 4-63-34.

Внимание!
Талоны на проезд в легко

вом транспорте, полученные 
1983 году, действительны 

до 31 декабря. Неиспользо
ванные талоны принимают
ся в кассу пассажирского 
автотранспортного предпри
ятия до 15 января ежеднев
но, кроме субботы и воск
ресенья, с 13 до 17 часов, 
по адресу: Иркутский тракт, 
47/1, ПАТП-3.

Вниманию книголюбов!
В Доме культуры ТПИ 

(ул. Усова, 13) 24 декабря,
в 16 часов, будет проводить
ся розыгрыш подписного из
дания собрания сочинений 
В. П. Катаева в 10 томах 
(90 экземпляров).

Регистрация желающих 
участвовать в розыгрыше 
состоится с 8, до 12 часов. 
При себе иметь паспорт.

НАШШЕС и ТЕЛЕФОНЫ!>
Адрес редакции: 634050, Томск, ГСП , пр. Ф рунзе, 103. Телефоны:

.Меняю однокомнатную 
благоустроенную квартиру 
(20 кв. м, 2-й этаж, бал
кон) в центре г. Черткова 
Тернопольской обл. на лю
бую в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, пер. 
Комсомольский, 4, кв. 2, к 
Саломахе.

Срочно меняю трехком
натную благоустроенную 
квартиру (2-й этаж), в цент
ре г. Ангрена Ташкентской 
обл. на равноценную в 
г. Томске.

Обращаться: г. Томск,
ул. Елизаровых, 50, кв. 54 
(после 18 часов).

_  „  приемной редактора — 3-44-35. заместителей редактора— 3-06-52, 3-31-25, оте. секретаря —3-32 -34 секпетдт.=,-г„ •»»„->„
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приемной издательства — 3-15-25. бухгалтерии — 3-10-17.журналистской
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